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ВО  П О ЛИ ТИ ЧЕСКО Й  РАБО ТЫ .— Передавая.

В  ЧЕС ТЬ  В Ы Б О РО В  В  В ЕР Х О В Н Ы Й  С О ВЕТ  
СССР. Кузнецы предприятий Тбилиси добиваются но
вых стахановских успехов.
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С М О ЛЕНСКО Й  ОБЛАСТИ.

О СЕН Н Е-ЗИ М Н И Е РА БО Т Ы  НА ВИ Н О ГРА Д Н И 
КАХ.—П. Азарашвили.
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Т ЕЛ ЕГР А М М Ы  ИЗ-ЗА ГРАН И Ц Ы .

ТРУДЯЩИЕСЯ СОВЕТСКОЙ ГРУЗИИ ГОТОВЯТСЯ 
К ВЫБОРАМ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР

Избирательный участок—центр 
массово-политической работы

Приближается важнейший этан изби
рательной кампании —  выдвижение 
и регистрация кандидатов в депутаты 
Верховного Совета СССР.

Сейчас ещё более, чем до сих пор, 
центром массово-политической работы 
становится избирательный участок. 
Именно здесь живет избиратель, здесь 
он будет голосовать в день выборов. 
Успех выборов во многом будет зависеть 
от того, насколько умело, политически 
остро будет вестись агитация на изби
рательном участке.

Штамп, шаблон в агитационной ра
боте нетерпимы вообще, особенно же 
сейчас— в дни подготовки к проведе
нию выборов в Верховный Сонет СССР.

Политические беседы на избиратель
ном участке должны вестись ярко и 
просто, глубоко проникая в умы и 
сердца избирателей.

На избирательном участке, располо
женном в колхозе «Цинсвла» Кутаисско
го района, весь партийный и совет
ский актив села, передовые колхозни
ки, сельская интеллигенция заняты 
пропагандой избирательного закона, 
раз’яснепием Сталинской Конституции. 
Вечерами па огонёк в конторе колхоза, 
где расположено теперь помещение из
бирательного участка, собираются кол
хозники и члены их семей.

Сегодня зав. агитпунктом т. С. Пха- 
кадзе проводит здесь 'беседу о между
народном положении, завтра кто-либо 
из учителей местной школы делает об
зор важпейших событий по пашей 
стране за неделю, старожилы выступа
ют перед молодыми колхозниками с рас
сказами о прошлом села, о жизни кре
стьянства до революции. Их беседы, 
живые и образные, помогают молодёжи 
лучше ощутить все величие завоева
ний, записанных в Сталинской Кон
ституции. С огромным интересом про
слушали недавно избиратели беседу 
председателя колхоза— депутата Вер
ховного Совета Грузинской ССР тов. 
Пественидзе о росте колхоза за годы, 
истекшие со дня прошлых выборов. В 
этой беседе нашла яркое отражепие 
огромная забота партии и правитель
ства о нуждах колхозного крестьян
ства.

Часто проводятся беседы па дому у 
колхозников, широко применяется ме
тод индивидуальной агитации. За ка
ждым агитатором закреплепа определён
ная группа избирателей. Это позво
ляет агитаторам хорошо знать людей, 
среди которых опи работают.

Опорой в агитационно-пропагандист
ской работе на избирательном участке 
являются партийные организации на
ших предприятий, совхозов, колхозов, 
учреждений. Отсюда руководители агит
пунктов черпают кадры агитаторов, бо

гатый опыт агитационно-ггропагапди- 
сгской работы.

За годы войны в каждом рай
оне, на каждом предприятии вы
росли кадры агитаторов, пропаганди
стов из числа непартийных большеви
ков. Они группируются вокруг мест
ных партийных организаций, ведут 
под их руководством большую культур
ную и политико-просветительпую рабо
ту, готовя массы к предстоящим вы
борам.

Это— большая сила. П там, где эта 
сила правильно используется, где ком
мунисты осуществляют оперативное ру
ководство работой беспартийного акти
ва,— налипо серьёзные успехи нашей 
партийной пропаганды.

Широкий актив группируется вокруг 
агитпункта, созданного на избиратель
ном участке селения Хуцубапи. Пе- 
давно здесь состоялось собрание сель
ской интеллигенции. На нём обсуждал
ся вопрос о том, как улучшить мас
сово-политическую работу на селе, ка
кое участие должна принять местная 
интеллигенция в работе партийной ор
ганизации в связи с предстоящими вы
борами. Па этом собрании было науе- 
чепо мпого мероприятий, которые сей
час уже практически осуществля
ются. '

Па избирательном участке создан 
ансамбль песни и пляски. Группа пе
дагогов готовит вечер колхозной само
деятельности, посвящённый предстоя
щим выборам. Работники хунубанскпго 
клуба организовали передвижную биб
лиотечку литературы к выборам. Специ
альные книгоноши доставляют литера
туру в бригады. Там проводится гром
кая читка. Многие колхозппкп берут 
кпиги па дом. Вечерами сельские 
интеллигенты с книгами и газетами 
направляются в дома колхозников, про
водят там беседы о советском Избира
тельном законе, о Сталинской Консти
туции, отвечают на вопросы колхоз
ников.

По примеру прошлой избирательной 
кампании, для лучшего обеспечения 
массово-политической работы, к изби
рательным участкам прикрепляются
отдельные партийные организации. Од
на из первоочередных задач их —  
выделить агитаторов для работы на 
участке, обеспечить политическим
влиянием широчайшие массы избира
телей.

Агитация на избирательном участке 
должна вестись чуткими людьми, уме
ющими подойти к массам, прислуши
ваться к голосу масс, строить свою ра
боту так, чтобы великая правда боль
шевистской агитации глубок» прони
кала в сердце и ум каждого избира
теля.

Возвращение товарища Сталина из отпуска
Вчера, 17 декабря, Председатель Совета Народных Комисса

ров СССР товарищ Сталин вернулся из отпуска в Москву и при
ступил к исполнению своих обязанностей.

(ТАСС). 18 декабря.

Приём И. В. Сталиным  
г-на Бирнса

19 декабря Председатель Совета Народных Комиссаров 
СССР И. В. Сталин принял Государственного Секретаря Соеди
нённых Штатов Америки г-на Д. Бирнса.

На беседе присутствовали Народный Комиссар Иностранных 
Дел СССР В. М. Молотов и Посол СШ А г-н В. А. Гарриман.

Приём И. В. Сталиным  
г-на Бевина

19 декабря Председатель Совета Народных Комиссаров 
СССР И. В. Сталин принял Министра Иностранных Дел Велико
британии г-на Э. Бевина.

На беседе присутствовали Народный Комиссар Иностранных 
Дел СССР В. М. Молотов, Посол Великобритании г-н А. К. 
Керр и Постоянный Заместитель Министра Иностранных Дел 
г-н А. Кадоган.

В осстановл ена  крупнейш ая ш ахта Д он басса
НОВОШАХТИНСК, 18 декабря. (ТАСС). 

Закончено восстановление одной из 
крупнейших шахт Донбасса —  имени 
ОГ11У, которая до войны ежесуточно 
давала тысячи тонн высококачествен
ных антрацитов из пласта Несветай. 
Немецкие оккупанты ее разрушили п 
затопили.

Из шахты откачено до 5 миллионов 
kjôh4cckhx метров воды, заново по

строены все наземные сооружения —  
здание для поденных машин, сортиро
вочная, бункера, вентиляторная. Уста
новлены мощные поденные машины, 
изготовленные Новокраматорским заво
дом, металлический копер. Восстанов
лено 35 километров горных выработок, 
налажена откатка угля электровозами, 
работают десятки конвейеров и транс
портёров.

Совершенно недопустимы какие-либо 
методы администрирования, приказа, по
пытки отдельных агитаторов избавиться 
от «черновой» работы— организацион
ной подготовки собраний, бесед изби
рателей, стремления их притти «на го
товенькое». К сожалению, такие факты 
ещё имеют место. О некоторых из них 
сообщалось в недавнем номере нашей 
газеты.

Особенно нетерпимо поверхностное 
отношение к подбору агитаторов. От
дельные парторганизации, выделив 
агитаторов, не удосуживаются прове
рить, как работают направленные ими 
па избирательный участок люди, на
сколько подготовлены они к работе по 
своим знаниям и личным качествам. 
Этот упрёк можно отнести, в частно
сти, к партийным организациям 4-й 
тбилисской женской железнодорожной 
школы. Учительского института имени 
И\шкииа, партийной организации се
ления Нижние Кеди Цителцкаройского 
райопа.

Это— результат того, что. не все ещё 
партийные организации поняли, что 
именно на избирательном участке будет 
решаться успех голосования.

Забвение важнейшей роли изби
рательных участков приводит к то
му, что в отдельных случаях изби
рательные участки выпадают из 
внимания партийных и советских ор
ганизаций. Именно этим следует об’- 
яснить наличие серьёзных недостатков 
в агитационно-пропагандистской рабо
те на избирательных участках района 
имени Берия (Тбилиси), отмеченные в 
недавнем решении бюро ТК КП(б) Грузии. 
Здесь до сих пор ещё не закончена ра
бота по охвату избирателен агитацион
но - пропагандистскими мероприятия
ми. В ряде случаев партийные органи
зации были прикреплены к избиратель
ным участкам без учёта конкретных роз- 
мпжпостей, в результате чего такие ма
лочисленные партийные организации, 
как организации Публпчпой библиоте
ки, Спсцторга и других, просто не 
смогли охватить весь об’ём работы на 
своих участках.

Менее двух месяцев отделяют пас от 
дня выборов. Пельзя терять нп одного 
дня. Всюду— в пехах предприятий, па 
квартирах рабочих и служащих, в об
щежитиях, в колхозных бригадах, в 
клубах, избах-чптальпях должны появ
ляться хороню подготовленные агита
торы— партийные и непартийные боль
шевики, изо дня в день должна вес
тись на избирательных участках бое
вая агитационная работа в массах из
бирателей.

Избирательный участок должен в 
течение всего времени, оставшегося 
до выборов, быть средоточием целе
устремленной и яркой большевистской 
агитации.

О чередное заседание  
Сою знического  Совета  

в Явстрии  
К о м м ю н и к е

«18 декабря 1945 года состоялось 
очередное заседание Союзнического Со
вета под председательством Маршала 
Советского Союза Копева.

Маршал Конев и другие главнокоман
дующие: генерал Кларк, генерал-лей
тенант сэр Маккрири и корпусной ге
нерал Бетуар —  в присутствии сво
их политических советников и за-' 
местителей рассмотрели представлен
ный инженером Фигль список состава 
будущего австрийского правительства, 
одобрили его после внесения в описок 
некоторых изменений п согласились 
представить своим правительствам еди- 
нодушпые рекомендации.

Союзнический Совет рассмотрел и 
одобрил конституционный закон ав
стрийского правительства н ряд дру
гих законов.

Главнокомандующие па своём засе
дании приняли решение о категориче
ском запрещении ношения военной 
формы бывшей германской армии как 
военнопленными, так и гражданскими 
лицами Австрии с 15 января 1946 го
да.

Союзнический Совет поручил ав
стрийскому правительству и прави
тельствам провинций издать своп по
становления в связи с настоящим ре
шением.

Также принято решение об учёте и 
охране имущества Об’единённых наций.

Утверждены мероприятия о проверке 
заявлеплй на бывших членов нацио
нал-социалистской партии, принявших 
участие в выборах и не понесших за 
это наказания».

ВЕПА, 18 декабря. (ТАСС).

Тираж  вы игрыш ей
20 декабря, в Москве, в клубе МГУ, 

состоится 20-й тираж выигрышей Зай
ма Третьей Пятилетки (выпуск тре
тьего года). В тираже будет разыграно 
846.400 выигрышей на сумму в 
134.743.200 рублей. (ТАСС).

В честь выборов в Верховный Совет СС С Р

Кузнецы предприятий Тбилиси добиваются 
новых стахановских успехов

ЧТО П О М О ГАЕТ М НЕ  
В  РА Б О Т Е

Василий К О РД ЗА Д ЗЕ , 
стахановец машиностроительного 

завода имени 26 комиссаров

Коллективу на
шего завода выпа
ла большая честь- 
стать инициатором 
соревнования про. 
мышленных пред
приятий республи
ки за достойную 
встречу 25-й го
довщины Совет
ской Грузии. В 
числе подписавших 
обращение нашего 
заводского кол. 
лектива есть и моя 
подпись. Это обязывает ко многому.

Мое новое обязательство — дать в 
декабре 900 процентов плана. Сейчас 
я прилагаю все усилия к тому, что
бы своё обязательство выполнить.

У  меня многолетний опыт работы. 
На заводе имени 26 комиссаров я 
уже 16 лет, а в целом мой стаж куз
неца — 26 лет.

В годы войны, когда в помощь 
фронту мы давали грозное оружие 
против врага, моя выработка нередко 
доходила до 1.500 процентов. С пере
ходом на мирную продукцию условия 
работы изменились, но я стараюсь не 
снижать взятых темпов и продолжаю 
добиваться высокой выработки.

Мой метод состоит в том, что вме
сто работы на одном горне, как это 
обычно делают кузнецы, я одновремен
но работаю на 3-4 горнах, поочеред
но производя ручную поковку. За день 
я произвожу поковку деталей для ре
дукторов и гидротурбин по 3-4 пар
тии на каждом горне. Так слагаются 
мои показатели.

Очень важно быть заблаговременно 
готовым к предстоящей работе. Поэ
тому, как правило, я накануне готов
лю необходимый материал и каждый 
раз проверяю техническое состояние 
своего молбта и гормон. Применяю 
простые приспособления, что также по
могает в повышении производитель
ности труда.

За достойную встречу 25-й годов
щины Советской Грузии я соревнуюсь 
на заводе с кузнецом - стахановцем 
А. Арешевым. Однако хочется, чтобы 
соревнование по профессиям велось го
раздо шире. Я  шлю вызов на сорев
нование т. Илуридзе —  знатному куз
нецу завода имени Сталина— и призы
ваю его ознаменовать предстоящие 
знаменательные события новыми высо
кими производственными показателями.

Сегодня в Тбилисском Комитете 
КП(б) Грузии созывается совеща
ние кузнецов - стахановцев метал
лообрабатывающих предприятий сто
лицы Советской Грузии. Цель со
вещания — обменяться стаханов
ским опытом работы, шире развер
нуть социалистическое соревнова
ние в честь выборов в Верховный 
Совет СССР.

Ниже мы помещаем—к сегодняш
нему совещанию в ТК КП (б ) Гру
зии— выступления отдельных знат
ных кузьецов-стахановцев Тбилиси

Д О ВЕРИ Е  ЗАВО Д СКО ГО  
КО Л Л ЕКТ И ВА  

Дианоз Ч И П Ч И У Р И ,
стахановец авторемонтного завода
У  своего полутон- 

ного автоматическо
го молота БШ  я 
работал все годы 
Отечественной вой
ны. Мне пришлось 
отковать десятки ты
сяч деталей для 
фронтовых автома
шин Немало бы
ло горячих дней, 
когда нормы я вы
полнял на 1.000 и 
больше процентов.

В работе мне по
могают рационализаторские приспособ
ления. Они намього ускоряют выполне
ние заданий, поднимают производи
тельность труда. Так, например, я при
способил нечто вроде штампа для по
ковки голэзок шинодержателя. Выпол
нение заданий сразу поднялось до 
400— 450 процентов.

Такие же приспособления я приме
няю каждый раз, когда получаю зада
ние отковать новые детали.

Предстоящие выборы в Верховный 
Совет СССР я так же, как и прошлые 
выборы, стремлюсь отметить стаханов
ским трудом. Заводской коллектив ока
зал мне, рабочему-сгзхановцу. беспар
тийному, большую честь, выдвинув ме
ня в состав Окружной избирательной 
комиссии по выборам в Совет Союза.

С большим воодушевлением работаю 
я в дни подготовки к выборам, выпол
няя нормы не менее, чем на 400 про
центов. М оё' обязательство— снова до
вести выполнение норм до 1.000 про
центов. В  этом мне должны помочь 
руководители завода и паи его мехаБи 
ческого цеха. Кроме того, я обязался 
через полтора месяца подготовить к 
самостоятельной работе моего ученика 
т. Мелконяна.

Р А З В Е Р Н Е М  С О РЕВН О ВА Н И Е  
КУ ЗН ЕЦ О В  

Константин И Л У РИ Д ЗЕ ,
стахановец тбилисского паровозо

вагоноремонтного завода 
имени Сталина

Многие годы упор
но и настойчиво 
овладевал я усовер
шенствованными ме
тодами кузнечного ; 
дела.

Применяя стаха
новские методы, я ! 
первым делом изме- j 
нил технологический; 
процесс работы, на
чав применять один' 
нагрев вместо трёх 
прежних. Одновре 
менно улучшил na-w 
чество этого нагрева. Это дало мне и 
моему молотобойцу т. Я. Кулумбекову 
возможность экономить время, резко 
повысить выработку, значительно улуч
шить качество поковок.

Теперь наша выработка в среднем 
доходит до 300 процентов в день. Бы 
вают дни, когда мы даём и рекордные 
показатели. Так, например, 12 декабря 
в честь предстоящих выборов в Вер
ховный Совет СССР и 25-й годовщины 
Советской Грузии мы выполнили зада
ние на 666 процентов— вместо 3 штук 
балок тормозных колодок в этот день’ 
мы отковали их 20 штук.

Этот успех я стремлюсь закрепить.

Мне оказано большое доверие: за-' 
водской коллектив послал меня в 
Окружную избирательную комиссию по 
выборам в Совет Союза. Эту большую 
честь я всемерно оправдаю новыми 
трудовыми делами.

Кузнец машиностроительного завода 
имени 26 комиссаров т. Кордзадзе 
прислал мне вызов на соревнование. Я 
с радостью его принимаю и обязуюсь 
довести свою ежедневную выработку 
до 350—400 процентов, а также уста
новить до дня выборов несколько 
производственных рекордов. Призываю 
и других кузнецов предприятий Тбили
си развернуть друг с другом соревно
вание за новые высокие производствен
ные показатели.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
ОБ О БРА ЗО ВА Н И И  НАРОДНОГО КО М И ССАРИ АТА  

ТЕХ Н И Ч ЕС КИ Х  К У Л Ь Т У Р  ГРУЗИ Н С КО Й  ССР
1. В соответствии с Указом Президиума Верховного Совета СССР обра

зовать Союзно-Республиканский Народный Комиссариат Технических Культур 
Грузинской ССР, возложив на него руководство производством чая, цитрусо
вых культур, табака, сахарной свеклы, тунга, сои, эфиро-маелпчных куль
тур, хлопка, а также руководство шелководством.

2. Передать Народному Комиссариату Технических Культур Грузинской 
ССР предприятия и организации, согласно списку, утвержденному Советом 
Народных Комиссаров Грузинской ССР.

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
Г. СТУРУА.

Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
В. ЭГНАТАШВИЛИ,

19 декабря 1945 г. 
г. Тбилиси.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
О Н А ЗН А ЧЕН И И  ТОВ. Г. А. А Л А ВИ Д ЗЕ НАРО Д НЫ М  

КО М И ССАРО М  ТЕХ Н И Ч ЕС КИ Х  К У Л Ь Т У Р  ГРУ ЗИ Н С КО Й  ССР
Назначить тов. Георгия Артемьевича Алавпдзе народпым комиссаром 

технических культур Грузинской ССР.
Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР

Г. СТУРУА.
Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР

В. ЭГНАТАШВИЛИ,
19 декабря 1945 г. 

г. Тбилиси.

140-ЛЕТИЕ Х А Р Ь К О В С К О ГО  У Н И ВЕРС И Т ЕТ А

ПОСЛЕДНИЕ ИЗВЕСТИЯ

ПОЛОЖЕНИЕ В ГРЕЦИИ 

Разгул фашистского террора' 
в Афинах и Пирее

АФИНЫ, 19 декабря. (ТАСС). По
следние дни в' Афинах и Пирее были 
отмечены новым разгулом фашистского 
террора. Банды хитосов (члены монар
хической фашистской организаций 
«X»), вооружённые автоматами и руч
ными гранатами, открыто раз’езжали 
на машинах по рабочим предместьям, 
устраивали облавы и обыски, избивали 
и арестовывали рабочих и громили по
мещения левых организаций. Всякий 
раз, когда население предместий, во
о р у ж а я с ь  камнями и палками, пыта
лось оказать бандитам отпор, на по
мощь последним прибывала полиция. В 
нескольких случаях хитосы пускали 
в ход ручные гранаты. Имеется не
сколько десятков раненых и более сот
ни избитых.

16 декабря в Пирее хитосы взрывом 
динамитного заряда разрушили чаеть 
здания, где помешается бюро ЭП0П 
(патриотическая молодёжная организа
ция). Полиция арестовала трёх пред
ставителей ЭПОН. заявивших протест 
по этому поводу. В Афинах хитосы 
бросили две гранаты в помещение клу
ба ЭПОП.

ХАРЬКОВ, 17 декабря. (ТАСС). Се
годня исполнилось 140 лет Харьков
ского государственного университета. 
В беседе с корреспондентом ТАСС рек
тор университета профессор И. П. Бу
лавкин заявил:

—  Харьковский университет, осно
ванный в 1805 г., с первых дней своего 
существования стал крупнейшим на- 
учпо-культурным центром Украины. 
Питомцами университета были многие 
выдающиеся ученые нашей страны. Сре
ди них— гениальный русский ученый 
Мечников, языковед Потебня, матема
тик Ляпунов, геолог Борпсяк, окулист 
Гиршман и другие.

Особенпо широко развернулась на
учная и педагогическая деятельность 
университета после Великой Октябрь
ской революпип. В годы советской вла
сти Харьковский университет превра
тился в одно из крупных паучпо-учеб- 
ных учреждений Советского Союза. В 
него входят восемь факультетов с 54 
кафедрами, пять научно-исследователь
ских институтов, астропомическая об
серватория, гидробиологическая стан
ция, ботанический сад. Только за годы 
сталинских пятилеток университет дал 
для промышленности, сельского хозяй
ства и народного образования страны 
тысячи молодых специалистов.

15 электростанций вы полнили головой план
электроэнергии сверхДосрочно выполнили годовое задание 

но выработке электроэнергии 15 элек
тростанций. Среди них— Ярославская 
ГРЭС, Челябинская и Закамская ТЭЦ, 
Карагандинская ПЭС, восстановленные 
Волховская и Раухиальская гидроэлек
тростанции и др. До конца года они 
дадут народному хозяйству миллионы

кпловаттчасов 
плана.

Благодаря улучшению условий экс- 
плоатацпи и впедрению раппоналнза 
уорских предложений система Наркома
та Электростанций за 11 месяцев сэко
номила 165,5 тысячи тони топлива.

(ТАСС).

ЗАБАСТОВКА ТРАМВАЙЩИКОВ 
АФИН И ПИРЕЯ

АФИНЫ, 19 декабря. (ТАСС). Вчера 
в Афинах и Пирсе забастовали трам
вайщики. Трамвайное движение полно
стью прекратилось.

РАБОТА КОНСТИТУЦИОННОЙ 
КОМИССИИ ФРАНЦУЗСКОГО 

УЧРЕДИТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ
ПАРИЖ, 19 декабря. (ТАСС). Кон

ституционная комиссия Учредительно
го еобрания обсуждала вчера пункт 
проекта конституции, касающийся 
президента республики. Большинством 
голосов принято решение, что прези
дент республики должен избираться 
парламентом на 6 лет и может быть 
переизбран только один раз. Большин
ством голосов консгптупионная комис
сия отклонила предложение о совме
щении функций президента республи
ки и председателя совета министров. 
Большинством' голосов постановлено 
также, что президент республики не 
будет председательствовать в Высшем 
совете национальной обороны и не бу
дет пользоваться правом помилования.
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Судебный процесс по делу о немецко-фашистских 
зверствах в гор. Смоленске и Смоленской области

Утреннее заседание 17 декабря

СМОЛЕНОЕ, 17 декабря. (ТАСС). 
Утреннее заседание нач знаете л допро
сом подсудимого Иозефз Райшмана 
из 350-го пехотного полка, 14-й 
пехотной дивизии германской армии. 
Райдпмал— активный участник многих 
злодеяний, совершенных немцами в 
Смоленске и окружающих деревнях.
В одну из октябрьских ночей 1941 
года по улицам Смоленска двигалась 
колонна советских военнопленных. 
Райшман вместе с другими гитлеров
скими бандитами открыл стрельбу по 
колонне. Утром на Рославльском шоссе, 
по которому двигались военнопленпые, 
лишь на протяжении 500 метров бы
ло обнаружено более 50 трупов. Вся 
дорога была усеяна убитыми. Ранит- 
май вынужден признать, что в эту, 
по его выражению, «кровавую ночь» 
были уничтожены тысячи советских 
воинов.

Райшман участвовал в массовом 
расстреле мирного гражданского насе
ления в поселке Монастырщина и в 
нескольких деревнях под Смоленском, 
в гор. Борисове, где было истреблено 
свыше 12 тысяч советских граждан. 
В ходе судебного следствия устанав
ливается также, что Райшман насило
вал советских женщин п девушек.

Государственный обвинитель (обра
щаясь к подсудимому):

—  Были ли среди расстрелянных 
•«ирных жителей Монастырщипы де
ти?

Райшман —  Были.
В результате дополнительных во

просов подсудимому устанавливается 
новый чудовищный факт —  Факт на
травливания армейских служебных 
собак на женщин, стариков и детей.

Затем суд переходит к допросу 
свидетелей.

Показания свидетелей рисуют чу
довищную картину массового истреб
ления советских военнопленных п 
гражданского населения Смоленска п 
Смоленской области.

Свпдетельнипа М. М. Алексеева 
показывает, что немпы систематичес
ки два раза в неделю— по четвергам 
и субботам —  приводили на расстрел 
большие группы мужчин, женщин и 
детей. Обреченных подводили к моги
ле. Из рук матерей вырывали мла
денцев и бросали их в яму, а взрос
лых убивали выстрелом в голову. 
Могилы засыпали и маскировали 
дерном.

Перед расстрелом несчастных раз
девали, забирая у них все ценные 
веши.

— Как-то утром,—  продолжает сви
детельница,—  пришла машина темпо
серого цвета, остановившаяся возле 
ямы. Сопровождающие машину гитле
ровцы стали выбрасывать трупы, ко
торые тут же были зарыты. Серая 
машина— «душегубка» стала регуляр
но появляться в этом районе: с мар
та и до конца августа 1942 года 
«на доставляла сюда трупы убитых.

Жительница Смоленска П. В. Ьрыз-. 
галова была свидетельницей массо
вого убийства советских военноплен
ных на Большой Советской улице. 
Свидетельница показывает, что, узнав 
о расстреле военнопленных, она по
бежала разыскивать среди убитых
своих родственников, так как па
фронте у нее было четырнадцать 
племянников, муж и сын. К убитым 
её не допустили, она заметила лишь, 
что трупов было очень много.

Осенью 1941 года, узнав о том,
что немцы гонят советских военно
пленных, свидетельница Брызгалова 
напекла пирожков, сварила картофель 
и пыталась приготовленную пищу пере
дать русским людям. Но ее не под
пустили близко к колонне. Она виде
ла, как упал один военнопленный, и 
хотела оказать ему помощь. Знаком
она дала понять немецкому патрулю, 
что хочет взять военнопленного на 
несколько дней к себе подкормить и 
привести в лагерь. В ответ на это 
немепкий солдат выстрелил красноар
мейцу в голову и убил его наповал. 
Живя недалеко от лагеря военноплен
ных, свидетельница видела, как отту
да выносили ежедневно по 40 —  50 
трупов. Пх хоронпли раздетыми.

В заключение свидетельница приво
дит факт расстрела гитлеровцами 180 
лирных жителей— женщин, мужчин и 
детей— в деревне Курченово.

Свидетеля Я. Д. Гаврилова в чис
ле других мужчин деревни Кра- 
сильпшно пригнали в Смоленский 
лагерь. Здесь, в сарае, в невыноси
мых условиях находилось три тыся
чи военнопленных и гражданских 
лип. Было так тесно, что люди спа

ли сидя. Кормили гнилой картошкой 
и какой-то бурдой. Ежедневно в ла
гере умирало до ста человек. Оста
вавшиеся еше в живых были до то
го истощены, что едва волочили но
ги. Гитлеровцы сознательно создали 
в лагере такие условия, в которых 
советские люди были обречены на 
неизбежную смерть.

Далее дает показания свидетельни
ца Е. А. Ефименко.

— В 1941 году,— говорит она,— я 
проживала в Смоленске, по улице 
Коммуны, в доме № 9. Осенью, как- 
то ночью, мы услышали выстрелы. 
Дождавшись рассвета, я вышла на 
улицу и увидела ужасную картину. 
Вся Советская улица была завалена 
трупами расстрелянных военноплен
ных красноармейцев и командиров 
Красной Армии. Мои дети побежали 
разыскивать среди убитых своего 
отца. Вскоре они возвратились и 
рассказали мне, что среди расстре
лянных много тяжело и легко ране
ных. Легко раненые старались упол
зти, кто куда мог. По немцы начали 
рыскать.по всему городу, собрали их 
к Дому Красной Армии и там рас
стреляли.

Отвечая на вопрос прокурора, сви
детельница Ефименко приводит рас
сказ Ф. И. Лядниковой, жившей в 
Монастырщине. Она рассказывала ей, 
как гитлеровцы под Мопастырщиной 
согнали в яму женщин, стариков и 
детей и расстреляли их. Фашисты
никого не щадили. Даже грудного 
ребенка, которого мать положила па 
край могилы, думая, что хоть он
останется живым, немец ударом са
пога сбросил в яму.

Свидетельница А. И. Петрова сооб
щает суду, что немцы, ворвавшись 
в Смоленск, начали жестоко расправ
ляться с советскими людьми. Целыми 
семьями люди выгонялись пз родных 
домов. Лишенные литания и тепла,
люди болели и ежедневно умирали
сотнями. В ночь с 14 на 15 июля 
1942 года немцы окружили район 
Верхних Садков. На утро всех жите
лей этого района выгнали из домов. 
Через некоторое время подошли две 
темно-серые машины без окон, с зад
ней дверью. Жители поняли, что это 
«душегубки», что пойавших сюда 
ожидает страшная смерть. И вот не
счастных стали загонять в, машины. 
У матерей отнимали детей и бросали 
в машины, как дрова. Свидетельнице 
удалось спрятаться. Мимо нее не
сколько раз прошли немецкие маши
ны, слышались приглушенные стоны. 
К двум часам дня 15 июля все 
жившие в Верхних Садках были вы
везены немцами. Позже стало извест
но, что их привезли в деревню Ма- 

' геляншина и там уже мертвыми за
копали в ямы. Чтобы скрыть свои 
преступления, немпы сравняли мо
гилы с землей и утрамбовали трак
торами.

После запятия Смоленска немцами, 
показывает свидетель И. С. Богда
нов, в городе исчезли продукты. 23 
сентября 1941 года свидетель отпра
вился в район села Бобыри. Возвра
щаясь назад но Рославльскому шоссе, 
он увидел большую колонну совет
ских военнопленных. Людп с трудом 
передвигали ногп, так как были 
сильно истощены. Позади колонны 
шла группа немецких автоматчиков. 
Они расстреливали всех отстававших 
военнопленных. На всем пути до 
Смоленска по обеим сторонам шоссе 
лежали трупы.

В первых числах октября Богда
нов видел колонну советских воен
нопленных, которую гнали из Рослав- 
ля в Смоленск. И снова всюду по до
роге валялись трупы.

Немецкое командование, показывает 
свидетель, приказало всему мужско
му населению Смоленска явиться па 
биржу труда. После регистрации Бог
данов был направлен па Смолгэс, 
где он раньше работал. Теперь в 
помещении электростанции был уст
роен лагерь для военноплеппых. В 
выгоревшем здании поместили 350—  
400 человек. Их кормили болтушкой 
из костной муки п давали кусок 
эрзац-хлеба. От голода людп опухали, 
не могли передвигаться. Рабочих —  
жителей Смоленска и военнопленных, 
ослабевших от непосильного труда, 
гитлеровцы беспощадно расстреливали. 
После расстрела некоторые еще жи
выми лежали по нескольку часов, а 
потом их засыпали горячим шлаком.

Допросом свидетеля Богданова ут
реннее заседание заканчивается.

По Советскому 
Союзу

К положению в Японии

Вечернее заседание
17 декабря  

* •
Па вечернем заседании продолжался

допрос свидетелей.
Свидетельница М. А. Ляхова, заяв

ляет, что находившийся в Смоленске 
госпиталь для советских военноплен
ных был настоящим «домом смерти», 
где от голода, истощения, отсутствия 
лечения ежедневно погибали десятки 
людей.

Следующим дает показания свиде
тель С. А. Ладнов, колхозник хутора 
Титово, Духовщпнского района.

—  Немцы заняли деревню Титово 
и сразу же стали грабить и убивать 
жителей, —  показывает он. —  29 
мая 1942 года все колхозники были 
изгнаны из домов и согнаны на окра
ину. Гитлеровцы расстреляли людей 
около рва из ружей и пулемётов, а 
деревню полпостыо сожгли. Сам Л̂ад
нов случайно спасся от смерти. Жена 
и дочь его в этот день погибли. Пз 
130 жителей хутора Титово уцелело 
всего 38 человек.

Один за другим проходят перед су
дом свидетели. Свидетельница  ̂А. А. 
Перебякина, жительница села Каспля, 
рассказывает о кровавых злодеяниях 
немцев в этом сел*1. Гитлеровцы за
брали из села 157 человек, в том 
числе ее мужа, и в тот же день нх 
расстреляли.

Свидетельница Н. Г. Виткина, жи
тельница деревни Боровки, Глинков
ского района, сообщила суду о чудо
вищных преступлениях фашистских 
палачей в поселке Глинка, где немцы, 
согнав в школу много жецщин, стари
ков п детей, учинили над ними кро
вавую расправу. Маленьких детей 
убивали ударом об стену, матерей и 
старших детей расстреливали. Такие 
же расправы над мирными жителями 
были устроены в деревнях Мончино и 
Ляхово.

Свидетельница Е. И. Баранова, жи
тельница города Смоленска, в 1942 
году была пасильно угнана в Герма
нию. Она рассказывает о том, какие 
тяжелые муки испытала по дороге на 
фашистскую каторгу.

Следующий свитетель. старейший 
смоленский врач П. И. Кесарев дал 
показания о зверских насилиях нем
цев над советскими женщинами и 
детьми, а также о сознательном уни
чтожении и ограблении гитлеровцами 
учреждений здравоохранения.

Утреннее заседание
18 декабря

СМОЛЕНСК, 18 декабря. (ТАСС). 
Сегодня на утреннем заседании про
должался допрос свидетелей, которые 
приводили все новые и новые факты 
чудовищных злодеяний гитлеровцев.

Свидетельница Т. И. Чихириина 
показывает, что уже перед отступле
нием в сентябре 1943 года немецкие 
солдаты и офицеры загнали в кол
хозное овощехранилище села Дудино 
свыше 170 мирных жителей и со
жгли их заживо.

Свидетель С. Г. Антман показыва
ет, что немецкие военнослужащие 
без причины хватали мирных жите
лей, независимо от их пола и возра
ста, доставляли в комендатуру или 
другие германские карательные орга
ны, где во время допросов подверга
ли мучительным пыткам и затем
уничтожали. Антман сам подвергался 
пыткам в гестапо и лишь случайно 
спасся от смерти. В селе Каспля 
пемпы повесили трех мужчин, заце
пив крючьями за челюсти. Люди
погибли медленной смертью в страш
ных муках.

Свидетельницы А. П. Гришанова и 
П. Е. Денисова в своих показаниях 
дополнили новыми фактами картину 
страшных злодеяний, совершенных 
фашистскими бандитами на террито
рии Смоленской области.

В суд поступило заявление Е. М. 
Чернышевой, которая явилась жертвой 
преступных экспериментов немецких 
врачей-извергов из лазарета № 551, 
о котором говорил в своих показани
ях подсудимый Модиш. Военный три
бунал постановил вызвать Чернышеву 
на суд для допроса в качестве сви
детеля. Е. М. Чернышева показала, 
что фашистский профессор Мюллер 
произвел над ней эксперимент, в ре
зультате которого она лишилась глаза.

Допрос свидетелей закончен. Пред
седательствующий и государственный 
обвинитель ставят в заключение ряд 
вопросов перед судебно-медицинской 
экспертизой для уточнения обстоя
тельств умерщвления гитлеровцами 
советских военнопленных и мирных 
жителей.

Таллинский завод электрооборудования 
«Вольта» освоил массовый выпуск элек
тромоторов, мощностью в 25 лошади
ных сил. На снимке: приемочный пункт 

готовой продукции завода.
Фото Г. Акмолинского. 

Фотохроника Т А С С

60-летие Ашхабадской 
дороги

АШХАБАД, 17 декабря. (ТАСС). 60 
лет назад— в 1885 году на станцию 
Ашхабад прибыл первый поезд. Строи
тельство дороги, называвшейся в те 
времена Закаспийской, было законче
но. Проходило оно в крайне тяжелых 
условиях— метало отсутствие питьевой 
воды, нехватало стройматериалов. Для 
укладки пути через Кара-Кумы к бере
гам Аму-Дарьи, где проходила дорога, 
пришлось организовать конно-верблю
жий транспорт. Впереди строителей 
двигалось 200 повозок и 600 верблю
дов. Большую трудность представляла 
также постройка моста через Аму-Да
рью. Быстрая река с неустойчивыми 
берегами я постоянно меняющимся рус
лом, казалось, была недоступной пре
градой. Но сооруженный здесь деревян
ный мост продержался почти 14 лет. 
Позже он был заменен железным мо
стом. ! _

За годы советской власти неузнавае
мо изменилась техническая оснащен
ность Ашхабадской дороги, которая про
ходит сейчас по территории Туркмен
ской, Узбекской и Таджикской рес
публик. Здесь введены мощные паро
возы, локомотивы, тепловозы. Дорога 
полностью перешла на полуавтомати
ческую блокировку. 'На месте плохень
кого вокзала в Ашхабаде выстроено 
большое трехэтажное здание, закопчен
ное уже в годы войны.

Ж урнал „Искусство кино“
Вышел первый по возобновлении но

мер ежемесячного журнала «Искусство 
кино»— орган Комитета по делам кине
матографии при Совнаркоме СССР.

На его страницах опубликован ряд 
статей, посвященных творческим про
блемам советской кинематографии, идей
но-художественному качеству фильмов.

В журнале помешена статья предсе
дателя комитета И. Г. Большакова 
«Наши ближайшие задачи». Напечата
ны статьи известных мастеров экрана 
С. Эйзенштейна и В. Петрова, профес
сора С. Дурылина, информация о рабо
те советских киностудий, американской 
кинематографии.

Журнал иллюстрирован фотоматериа
лами, фиксирующими рабочие моменты 
с’смок и кадры готовых фильмов.

(ТАСС).

ТОЙОХАРА, 17 декабря. (ТАСС). 
Согласно полученным здесь из Токио 
сведениям, принято решение о про1- 
лении сессии японского парламента до 
20 декабря. Сессия попрежвему боль
ше занята попытками обеспечить ус
пех нынешним депутатам на будущих 
выборах в парламент п уклониться от 
ответственности за войну, чем рас
смотрением законопроектов, внесённых 
правительством на рассмотрение. Пиж- 
пяя палата ешё не закончила рас
смотрения законопроектов о профсою
зах и об аграрной реформе, а проект 
избирательного закона исковеркала в 
такой степени, подчинив его интере- 

парламентских партий на пред
стоящих выборах, что даже прави
тельство намерено апеллировать по 
этому вопросу к императору с целью 
восстановления первоначальной редак
ции проекта.

По планам японского правительства.
выборы нового состава парламента дол
жны быть назначены на 20 января, а 
окончательные итоги должны быть 
подведены к 25 января. Мнения по
литических обозревателей сводятся к 
тому, что кабинет Сизехара уйдет в 
отставку, уступив место партии, по
лучившей большинство в новом соста
ве парламента, и что партийный ка
бинет будет создан к концу января. 
Депутат нижней палаты Одзакп 3 де
кабря внёс резолюцию, требующую от
ставки всех членов парламента и за
прещения им баллотироваться на пред
стоящих выборах в связи с ответ
ственностью парламента за нынешнее 
состояние страны. Эта резолюция по
ка пе ставилась на обсуждение, по
скольку она наносит удар по предвы
борным махинациям парламентски 
партий и их лидеров, рассчитывающих 
на занятие мест в новом составе пар
ламента.

Комментируя работу сессии. «Май- 
нипп епмбун» 9 декабря сочла необ
ходимым заявить, что, «все, кто при
вёл Японию к нынешнему положению, 
включая и членов парламента, долж
ны нести за это ответственность п 
должны быть удалены с руководящих 
постов с запрещением занимать их в 
дальнейшем».

«Асахи» в передовой статье 15 де
кабря констатирует, что «политиче
ские партии, сформированные тпла- 
ментом... малопонятны массам. Неяс
но. какие же классы их поддержи
вают».

Парламентская трибуна попрежпему 
широко используется для агитапии за 
сохранение императорской системы.

Верхняя палата продолжает упорпо 
отстаивать своё привилегированное по
ложение. Агентство Киодо 12 декабря 
сообщило, что на секретном заседапии 
титулованпых членов верхней палаты, 
попавших в списки военных преступ
ников. было принято решение не по
давать в отставку.

Вопрос об отношеннн к императору 
вновь и вновь поднимается в полити

ческих кругах. В связи с вопросом об 
ответственности императора за войну 
назрел раскол в социалистической
партии, так как два члена централь
ного исполкома партии заявили о не
согласии с принятым исполкомом ло
зунгом сохранения императорской вла
сти и требуют проведения внутрипар
тийной дискуссии по этому вопросу. 
Лидер оппозиции, член исполкома со
циалистической партии Синепиоио на
чал выпускать собственную газету
«Минею», в которой изложил сбои 
разногласия с исполкомом по вопросам 
поддержки императорской системы и 
возможности единого фронта с компар
тией, против чего выступил исполком.

Впервые вопрос об ответственности 
императора поставлен в беспартийной 
газете «Монпо», которая в передовой
статье 8 декабря писала: «Пмператор 
несёт ответственность за войну и ны
нешнюю обстановку в стране. В пер
вые дни после капитуляции прави
тельство думало над вопросами уста
новления регентства п отречения им
ператора, а затем похоронило эти про
екты. Необходимо безотлагательно 
предпринять меры, касающиеся отре
чения императора с тем, чтобы по
ставить его вне политики».

Японская печать почти не отра
жает положения в провинциях, однако, 
судя по некоторым фактам, провинции 
начинают все настойчивее выдвигать 
свои требования. Вслед за приездом
делегации из префектуры Акита, в То
кио прибыло 30 делегатов префекту
ры Фукусима. которые в интервью с 
ковреспондентом «Асахи» заявили:
«Правительство обманывало крестьян, 
и крестьяне ему не верят. Крестьяне 
не будут сдавать рис, если даже пх 
приедут уговаппвать губернатор или 
сам министр. Едва ли правительству 
удастся собрать 50 птшпентов риса,
намеченного планом. Деревня требует 
удобрепий и сельхозннвентаря».

По данным сессии парламента, чис
ло безработных в промышленности со
ставляет 4.130.000, однако спрос на 
рабочую силу попрежнему не удовле
творяется. Двухмесячный спрос на ра
бочих в Токио определяется в 37.000 
человек. Было зарегистрировано 26.000 
безработных, а фактически пошло па 
работу 6.300 человек, то-есть 17 
процентов потребного количества. Пе
чать сообщает, что половина безработ
ных не идёт на работу из-за непомер
но низких ставок.

По отрывочным данным печати, в 
провинпии продолжается волна эконо
мических забастовок на егаё работаю
щих предприятиях. Значительная часть 
этих забастовок оканчивается победой 
бастующих.

Финансовое положение Японии ха
рактеризуется дальнейшим углублени
ем инфляции. Японский банк в ноябре 
выпустил банкнот на 47.748.891 
тысячу иен, или на 3.059.824 тыся
чи иен болыпу, чем в октябре. Пены 
иа продовольствие продолжают неук
лонно расти.

105-летняя колхозница
СМОЛЕНСК, 16 декабря. (ТАСС). В 

сельхозартели «Прямой путь» Шумяч- 
ского района приживает колхозница 
А. Ф. Якушева, родившаяся в 1840 
году. Она хорошо помнит крепостное 
право, которое ей пришлось испытать. 
Несмотря па преклонный возраст, 
Якушева чувствует себя бодрой. Ле
том, в страдную пору, она помогала 
колхозу убирать урожай.

Сейчас она нередко посещает кру
жок по изучению советского избира
тельного закона. Её рассказы о про
шлом молодёжь слушает с большим 
вниманием.

Разгул иранской 
военщины в Резайе

ТЕГЕРАН. 18 декабря. (ТАСС). Ли
ца, прибывшие сегодня из северных 
провинций, передают, что в губернском 
городе Резайе командир бригады иран
ских войск полковник Зангине чинит 
массовую расправу над азербайджан
ским и армянским населением города, 
сочувствующим национальному прави
тельству Иранского Азербайджана. 
Производятся массовые обыски и аре
сты, а также избиения и расстрелы 
мирных жителей. По улицам города де
филируют иранские танки. Солдаты и 
жандармы стреляют в окна домов. Жи
телям запрещено выходить из своих 
жилищ.

В ночь на 16 декабря в селении 
Чарбаш, около Резайе, иранские солда
ты и жандармы после зверских пыток 
и издевательств расстреляли 16 и тя
жело ранили 14 жителей селения.

Разгул иранской военщины в Резайе 
вызвал волну возмущения среди ши
роких слоёв населения Иранского Азер
байджана.

К положению  
в Иранском Азербайджане

ТЕГЕРАН, 16 декабря. (ТАСС). По 
поступившим сведениям, в городе Тав- 
ризе, который является резиденцией 
напиопальпого правительства Иранско
го Азербайджана, наблюдается полный 
порядок и спокойствие. Базар я мага
зины торгуют нормально. Националь
ное правительство Иранского Азербай
джана приступило к осуществлению 
своей программы, и все государственные 
учреждения переданы новой админи
страции. Некоторые реакционно на
строенные чиновники, не пожелавшие 
сотрудничать с национальным прави
тельством, выехали в Тегеран.

* * *
ТЕГЕРАН, 17 декабря. (ТАСС). Как 

здесь стало известно, 15 декабря иран
ский гарнизон в Ардебиле полностью 
подчинился представителям националь
ного правительства Иранского Азер-

Казнь Джона Эмери
ЛОНДОН. 19 декабря. (ТАСС). Как 

передаёт агентство Рейтер, сегодня 
утром в Уэндсвортской тюрьме повешен 
по приговору суда Джон Эмери, сып 
бывшего министра по делам Индии 
Леопольда Эмери. Джон Эмери казнён 
за государственную измену.

Осенне-зимние работы 
на виноградниках

Несмотря на длительную засуху, 
наблюдавшуюся в период вегетации ви
нограда в восточных районах Грузии, и 
продолжительные дожди со снегопадом 
во время сбора в западных районах, го
сударственный план заготовки вино
града выполнен по республике с пре
вышением.

К 1 декабря заготовлено почти 
на 50.000 центнеров винограда 
больше, чем было к  этому же време
ни в прошлом году. В том числе 
совхозы сдали на 14 тысяч центне
ров больше прошлогоднего.

Особенно успешно прошли заготов
ки в Гурджаанском, Телавоком, Ева- 
рельском, Болннсском, Тбилисском, 
Ванском, Маяковском, Амбролаурском, 
Цагерском районах и в районах Аб
хазской АССР. Партийные и совет
ские организации этих районов ши
роко развернули работу за осуществ
ление решений I I I  пленума ЦК КП(б) 
Грузии, мобилизовали внимание кол
хозников п работников совхозов на 
борьбу за повышение урожая и ус
пешное выполнение планов заготовок 
винограда.

Надо тем не менее сказать, что 
кое-где, вследствие плохого качества 
обработки виноградников и неполного 
осуществления агротехнических меро
приятий, урожай винограда оказался 
низким. Это относится, в частности, 
л Глвдархскому совхозу (директор

т. Беригавпли), Кулларскому совхозу 
(директор т. Доборджгинидзе) и На- 
пареульскому совхозу (директор т. Че
лидзе).

Этот факт должен послужить серь
ёзным предостережением для всех ви
ноградарских хозяйств. Для того, 
чтобы получить высокий урожай ви
нограда, необходимо обеспечить хоро
шую обработку виноградников, выпол
нение всех требований агротехники. 
Работа в этом отношении предстоит 
большая. Нельзя забывать, что об
ширный комплекс работ по обработке 
виноградников начинается с осени, 
что урожай 1946 года будет зави
сеть от того, как пройдут осенне- 
зимние и весенние работы на вино
градниках.

По данным на 10 декабря, совхозы 
Самтоеста провели вспашку между
рядий на площади 1.146 гектаров, вы
полнив план на 78,5 проц.

Известпо, какое значение для ви
ноградников имеет своевременное п 
высококачественное проведение вспаш
ки междурядий, в результате кото
рой в почве сохраняется влага, а ло
зы предохраняются от влияния моро
зов.

Весь комплекс работ по уходу за 
почвой, предусматривающий глубокую 
вспашку осепью, весеннюю перепаш
ку, а затем трехкратную культива
цию, должен быть соблюдён. Эти ра

боты, имеющие огромное значение для 
повышения урожайности, борьбы с 
засухой и значительные по своему 
об’ёму, требуют правильной и чёткой 
организации труда в колхозах и
совхозах. Надо, чтобы виноградники 
были закреплены за постоянными 
бригадами и звеньями, выделен рабо
чий скот, тракторы и сельскохозяй
ственные машины. От руководителей 
колхозов и совхозов зависит так ор
ганизовать труд, чтобы, умело соче
тая работу на виноградниках с дру
гими сельскохозяйственными работа
ми, пе ослаблять внимания к вино
градарству.

Важное значение имеет перекопка 
рядов осенью и весной. Между тем, 
в этом деле сильно отстают Гяурарх- 
екий совхоз, еше не приступивший 
к перекопке, Кварельский совхоз, 
выполнивший план перекопки на 10 
процентов, Карданахский, Манавскни 
и некоторые другие совхозы.

Большую роль в повышении уро
жайности виноградников играют удоб
рения. Иа каждый гектар необходимо 
внести не менее 50 тонн органиче
ских удобрений. Возможностей для 
этого колхозы и совхозы имеют мно
го. В качестве удобрений можпо ис
пользовать отходы виноделия и ге
рани после переработки её на заво
дах. Однако возможности эти исполь
зуются слабо. Большинство колхозов 
п совхозов отстаёт с внесением удоб
репий.

В текущем году значительный 
ущерб виноградникам нанёс вино
градный червепр снижающий урожай 
и качество винограда. Этот вредитель

был распространен в совхозе Хирса, 
в колхозах Сигпахекого п Гурджаан- 
ского районов. Радикальная мера 
борьбы с виноградным червепом —  
очистка штамбов от сухой корки, об
мазка штамбов, а также столбов 
н тарвалов керосиново-известковой 
эмульсией.

В зимние месяцы сухие корки, 
отделяемые от штамбов, должны быть 
собраны отдельно, вынесены из ря
дов виноградников, а затем обяза
тельно сожжены. Колхозным и совхоз
ным лабораториям следует теперь же 
развернуть подготовку к выпуску в 
летнее время жука-крпптолемуса, 
также способствующего борьбе с ви
ноградным червецом.

При проведении подрезки надо строго 
осуществлять индивидуальный подход 
к каждому кусту, в зависимости от 
силы куста давать нагрузку глазков.

Большая п трудоёмкая работа— за
готовка и завоз в совхозы и колхозы 
кольев, таркалов, их установка, а 
также ремонт проволоки виноградни
ков. Всю эту работу надо выполнить 
зимой. Зимние месяцы надо исполь
зовать также для ремонта сельскохо
зяйственного инвентаря и аппарату
ры.

Наряду с улучшением ухода за 
существующими виноградниками и 
проведением мероприятий, направлен
ных к повышению пх урожайности, 
предстоят большие работы по рас
ширению и новой посадке виноград
ников в колхозах и совхозах Грузин.

Па участке Телиани в совхозе Ци
нандали предполагается посадка но

вых виноградников сорта «каберне». 
Этот сорт даёт высококачественное 

! вино, выпускаемое Самтрестом под 
названием «Телиани». Оно по своим 
вкусовым качествам не уступает 
бордоским винам. 'Намечается рас
ширение плошадей виноградников в 
совхозах Мукузани, Хирса, Кварели 
и других.

В Дигоми будет организован сов
хоз виноградарского паправлепия. В 
совхозе преимущественно будут поса
жены столовые сорта винограда 
(«таврпз», «шасла» и «мускат») для 
снабжения трудящихся Тбилиси вино
градом в свежем виде.

Сейчас в пекоторых хозяйствах ве
дётся вспашка участков для посадки 
новых виноградников. При проведении 
этой работы необходимо строго при
держиваться требуемых агроправилами 
глубины вспашки и подбора саженцев 
соответствующей длины.

Перед виноградарскими колхозами и 
совхозами Грузии ставятся большие и 
серьёзные задачи. Успешное выполне
ние этих задач потребует новых тру
довых усилий, ещё более широкого 
развёртывания социалистического со- 

. ревновапия, могучая сила которого 
не раз помогала виноградарям в пх 
борьбе за достижение новых успехов.

П А ЗА РА Ш В И Л И , 
директор Самтреста Наркомпище- 
прома Грузинской ССР.

* *  *
ТЕГЕРАН, 17 декабря. (ТАСС). Га

зета «Хавере ноу», выходящая в Тав- 
ризе, приветствует победу националь
ного демократического движения и соз
дание национального правительства в 
Иранском Азербайджане. В передовой 
статье «Азербайджан свободен» газета 
пишет, что азербайджанский народ, ко
торый веками вел героическую борьбу 
за свободу, наконец осуществил свое 
историческое желание. Теперь наши де
ти, продолжает газета, не будут ли
шены своего родного языка; писатели, 
поэты и мастера искусств смогут пи
сать паучные и художественные произ
ведения на своем родном языке. Такой 
большой район, как Маку, имеющий 
265 сёл, теперь будет иметь своих 
врачей. Паш крестьянин не будет жить 
голодным, народ будет избавлен от 
несчастья, безработицы и голода, наши 
дети не будут нищенствовать. Азер
байджанский народ, заключает газета, 
стал па путь прогресса и_уверенно 
пойдёт вперёд.

Н окраш и-паш а о ноте  
английскому  

п р ави тельству
КАИР, 17 декабря. (ТАСС). Пре

мьер министр Египта Нокраши-паша 
заявил представителям печати, что 
египетское правительство направило 
Англии ноту с просьбой начать в бли
жайшее время переговоры относитель
но реализации национальных требова
ний Египта. Содержание ноты будет 
опубликовано после получения её ан
глийским правительством.
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В агитпункте №  7 сотрудники «Цекавшири» знакомятся с литературой по 
выборам в Верховный Совет СССР. Фото М . Квирикашвили.

с о вет с к и й  а кт и в  и п о д го то вка  к  в ы б о р а м
Подготовка к выборам в Верховный Совет СССР вызвала 

значительное оживление деятельности местных Советов. Депута- 
ты сельских, районных и городских Советов активно помогают 
исполкомам во всей работе, связанной с подготовкой к выборам. 
Они участвуют в составлении списков избирателей, привлекают 
актив домашних хозяек к оборудованию помещений избиратель
ных участков, ведут раз'яснительцую работу по месту житель
ства избирателей.

Ниже мы помещаем высказывания депутатов Ленинского 
районного Совета гор. Тбилиси о работе, проводимой в пред
выборные дни.

Рост политической активности
Депутаты нашего районного Сове

та, привлечённые к составлению 
«писков избирателей, хорошо сознают 
огромную важность этой работы. Про
везя предварительный учёт населения 
в своём избирательном округе по до
мовым книгам, мы встретили много 
неточностей и упущении.

Во время посещения квартир изби
рателей мы напоминали домашним хо- 
вяйкам о дне выборов и сообщали 
адрес избирательного # участка.

Агитатор —  желанный гость в 
каждом доме. Хорошо подготовленные, 
содержательные беседы агитаторов по 
вопросам избирательной кампании все
гда собирают многочисленных слуша
телей.

Исключительный интерес вызвало 
организованное на-днят в агитпункте 
слушание граммофонной записи высту
пления товарища Сталина на предвы
борном собрании избирателей Сталин

ского избирательного округа гор. Мос
квы. На вечер пришло много избира
телей.

Сейчас силами домашних хозяек 
готовится выпуск стенгазеты, посвя
щённый выборам. Домохозяйки приня
ли участие в оформлении агитпункта, 
заботятся о поддержании в нём чисто
ты и уюта. Много инициативы и 
энергии вкладывает в это дело жена 
демобилизованного воина т. Агина- 
швили.

Я посетила самые отдалённые квар
тиры и дома нашего избирательного 
участка и установила, что в этих от
далённых домах агитаппонная работа 
ещё хорошо не нала-жена. Туда будут 
посланы специальные агитаторы.

Надо сказать, что ещё не все депу
таты привлечены к участию в пред
выборной кампании.

Депутат М. Ч О М А Х И Д ЗЕ , 
домохозяйка.

Справедливые требования избирателей
4 г Исполком поручил мне утончить чи
сло избирателей по избирательному 
участку М! 16. Вместе с товарища
ми из актива мы обошли 237 домов, 
сверял записи в домовых книгах с 
фактическим числом жителей. В ходе 
нашей работы мы слышали справед
ливые жалобы избирателей на непо
рядки в уличном хозяйстве. Па не
которых улицах пет уличных указа
телей, многие дома -.на. имеют номер
ных знаков, кое-где на окраинах нет 
уличного освещения. Не приходится 
говорить, что из-за этого многим жи
телям района будет очень трудно 
уточнить, в какой избирательный 
участок входит их квартал.

Подготовка к выборам ещё более на
стоятельно ставит в порядок дня во
прос об улучшении коммунально-быто
вого обслуживания населения.

Прошлой весной постоянно дей
ствующая комиссия по коммунальному 
хозяйству возглавила работу по бла
гоустройству у.тщ Пнцкирве.ти иЛот- 
ьилской. Однако с тех пор ком- I

мунальпая комиссия ни разу пе 
собралась, чтобы обсудить вопросы 
дальнейшей работы. Между том насе
ление нашего промышленного района 
с каждым днём пред'являет всё более 
серьёзные требования к районному Со
вету.

Надо сказать, что комиссия но ком
мунальному хозяйству не составляет 
исключения. По проявляют активно
сти и другие постоянно действующие 
комиссии, призванные разрешать важ
нейшие вопросы хозяйственной и 
культурной жизни района.

Исполком Ленинского районного Со
вета недостаточно поддерживает ини
циативу передовых депутатов, не ис
пользует её для оживления деятель
ности постоянных комиссий.

Задача образцового проведения 
предвыборной кампании требует от 
работников исполкома районного Со
вета п депутатов усиления активно
сти на всех участках советской ра
боты.

В. Ш Е Н ГЕ Л И Я ,  
депутат Ленинского районного 
Совета. . .

С помощью актива
Уепех выборов будет решаться на 

избирательном участке. Оп должен 
стать центром агитапионно-массовой 
работы среди населения.

Среди педагогического коллектива 
1-й железнодорожной школы, где я 
работаю учительницей, есть немало 
товарищей, способных вести раз’яспн- 
тельнуго работу по вопросам избира
тельной кампании. Я поговорила по 
этому вопросу с секретарём парторга
низации школы, после чего было вы
делено 8 педагогов для проведения 
лекций и бесед среди избирателей.

В агитпупкте проводятся лекции 
не только по вопросам избирательной 
кампании. Педагоги выступают с до
кладами и на естественно-научные 
темы. Ha-днях в агитпункте состоя

лась лекция директора ппсолы т. Ко- 
ридзе на тему: «Редкие явления при
роды», вызвавшая большой интерес 
избирателей. Они просили почаще 
проводить такие лекции.

В ближайшие дни мы намечаем 
провести лекции и беседы на между
народные темы, о правах женщин в 
Советской Стране и т. д. Посетители 
агитпункта проявляют большой инте
рес к истории Грузии. Мы стараемся 
удовлетворить этот интерес.

Сейчас намечается экскурсия до
машних хозяек в б. подпольную Ав- 
лабарскую реставрированную тилогра-

Депутат К . М У Р У С И Д З Е , 
член Участковой избирательной 
комиссии.

T ie r  а у ^ а н и ц с и с  
Г / У З £ Т

1.000 К И Л О М ЕТ Р О В  ПО У Р А Л У
В  Свердловск возвратилась группа 

геологов Уральской комплексной экс
педиции «Союзредметразведка», собрав
шая на Урале многочисленные образцы 
горных пород, представляющих значи
тельный научный интерес. Так, в од
ном из образцов пегмативной породы 
обнаружены ниобий, редкие земли, то
рий, церий и др. Геологи ехали на 
машинах, лошадях, пробирались пеш
ком по болотам, поднимались на гор
ные вершины. Ни проливные дожди, 
ни снежные бураны не остановили ра
бот. За" короткий срок геологи проеха
ли и прошли до 1.000 км. Ряд образ
цов горных пород передан свердлов
ским научно-исследовательским лабо
раториям для детальною исследова
ния, часть материалов—образны цир
кона, эшнита, самарскитэ и ортита пе
редаются геологическому музею при 
Горном институте. Поездка геологов 
по Уралу позволит эффективно органи
зовать поисковые и разведочные рабо
ты в 1946 году.

(«Уральский рабочий»)

М У ЗЕЙ  В А У Л Е  КУ БА Н И
На родине замечательных златокуз- 

непов, в ауле Кубачи, открыт музей, 
в котором собраны лучшие работы 
прославленных кубзчинскиХ мастеров. 
Многие кубачинцы передали музею 
хранившиеся у них долгие годы уни
кальные изделия из металла, вывезен
ные ими из различных стран мира.

Экспонаты кубачинских мастеров бу
дут представлены на открывающейся в 
Москве выставке «Победа».

(«Дагестанская правда»).

З О Л О Т О - РО Д И Н Е
Ленские прииски— одни нз богатей

ших в Советском Союзе. В царские 
времена они давали четвертую часть 
всей добычи золота в России.

В годы Отечественной войны шахтё
ры золотоносной Лены успешно добы
вали для родины ценный металл. Толь
ко в фонд Верховного Командования 
они дали сверх плана 3 пуда 37 фун
тов золота. Более 20 килограммов бы
ло добыто и передано ими на строи
тельство боевых машин для Красной 
Армии.

(«Восточно-Сибирская правда»).

130 Л ЕТ  НАЗАД
В 1815 году—ровно 130 лет назад— 

при большом скотении любопытных и 
при малом числе пассажиров от петер
бургской пристани отчалил в Крон
штадт первый пароход. Это была по 
существу деревянная баржа длиною 
18 и шириною 4 метра, на которой 
стояла машина мощностью в 4 силы. 
Пароход был колёсный. Труба у него 
была сложена из кирпича. Весной 
1816 года на линии Петербург— Крон
штадт курсировали уже 4 таких паро
хода.

Теперь, спустя 130 лет, на линии 
Ленинград—Кронштадт плавают перво
классные пассажирские суда, такие, 
как теплоход «Кремль», пароход 
«Маршал Жуков», «Краснофлотский» 
и другие. Ежегодно они перевозят де
сятки тысяч пассажиров и сотни тонн 
груза.

(«Красный флот»).

У З Б Е К И С Т А Н С К А Я  «К А Л И Ф О РН И Я »
В районе Кибрая Ташкентской обла

сти широкой, длинной полосой тянутся 
поля и плантации научных учрежде
ний —  Среднеазиатской станции Все
союзного института растениеводства, 
Ак-Кавкакской агротехнической опыт
ной станции и др.

Здесь произрастает все наиболее 
ценное, что способна родить земля на
шей родины и тёплых зарубежных 
стран. Виноград «турига» из Португа
лии, южно-американские арбузы, ско
роспелые высокоурожайные сорта хлоп
чатника, пшеницы, кенаф, индийский 
джут... Лучшие из лучших сортов от
бираются для размножения, «иностран
цев» скрещивают с местными сортами, 
юг соединяют с севером.

Вот миниатюрные фасольки —  нут. 
Его новые, богатые жиром сорта рано 
созревают и очень урожайны. Вот зе
лёные кусты, вырванные из земли с 
корнями,— на корнях повисли длинные 
клубеньки земляного ореха — арахиса. 
Из коллекции в 65 сортов кукурузы 
отобран скороспелый «имеретинский 
гибрид», дающий 40 центнеров зерна с 
гектара. Не страшны жара и сухость 
воздуха гречихе—редкой для Средней 
Азии культуры. В последние годы 
здесь выведено 20 новых сортов вино
града, начиная от «греческой коринки», 
ягоды которой весят не более 1 гр. 
каждая, до нового сорта винограда с 
большими темно-синими плотными яго
дами, весом каждая до 10 гр. Гибрид 
этот—его урожайность 30 тонн с гек
тара— был получен в 1944 году, в дни 
великих побед Красной Армии и на
зван «Победой».

Многим из выведенных в узбеки
станской «Калифорнии» сортов проло
жена уже дорога на поля колхозов 
и совхозов.

(«Правда Востока»).

Несколько замечаний о лазах
В результате победоносного оконча

ния войпы пад фапшэвом наша страна 
нолучила возможность вернуться к мир
ному созидательному труду. Теперь впо
ру нам вспомнить п о том. что многие 
тысячи наших единоплеменников, си
лою исторических обстоятельств отор- 
ваппых от родного нарёда. пе только 
лишены возможности свободно разви
ваться, но им грозит полное духовное 
вырождение и физическое уничтоже
ние.

Речь идёт о лазах. Они известны в 
истории Грузии под именем чанов. 
Этнически и лингвистически лазы одно 
из картвельских племён Лазский язык 
особенно близок к мегрельскому и вхо
дит вместе с ним в группу картвель
ских языков. Таково единодушное мне
ние как советских учёных (И Джава- 
Х1ППВПЛИ, Н. Марр. И. Мещанинов), 
так ' и зарубежных лингвистов (Шу- 
хардт, Дирр, Блайхштайнер, Мене, 
Тромбетти...).

Разве только турепкие лингвисты 
могли бы не признать лазский язык 
картвельским, по ведь согласно турец
кой лингвистической «теории» («Гю- 
неш-Дил»— «язык солила») все языки 
«сводятся» к турецкому,— все без ис
ключения языки как древней, так и 
повой цивилизации: латинский так же, 
как и английский ил« французский..., 
арабский та« же. как и шумерский 
(см. нлприм. М М. Da+Kilic: «Étude 
sur la théorie Gunes-Dil», Istanbul, 
1936).

Бесхитростная процедура сведения 
всех языков Европы и Азии к турец
кому языку, может быть, любопытна 
в некотопых отношениях, но с лингви
стической точки зрения опа менее 
всего интересна: с наукой, вообще, и с 
лингвистикой, в частности, теория «Гю- 
неш-Дил» ничего общего ке имеет.

Лазский язык испытал сильное влия
ние греческого и в дальнейшем турец
кого языка, в особенности в области 
словаря. Несмотря на это основной 
корнеслов, морфологическая структура, 
фонетическая система, идиоматика и, 
как принято выражаться, вся психоло
гия лазской речи та же, что и в карт
вельских языках.

Академик Н. Марр в своё время 
(1910 г.), вследствие скудости изве
стных ему материалов, подчёркивал 
самостоятельность лазского языка по 
отношению к мегрельскому. Однако по 
опубликовании труда проф. И Ешшпг- 
дзе («Грамматика мингрельского язы
ка». 1914 г.), Марр вынужден был 
признать, что «лазский и мингрель
ский собственно один язык с точки 
зрения лингвистических норм; это два 
наречия одного языка, но вследствие 
культурного разобшения они разошлись 
до степени соотношения двух языков» 
(из рецензии на работу И. Кишпидзе).

Сохранилась лазская речь —  этот 
«древнейший и правдивый свидетель 
истории» лазов,— живучим оказался и 
лазский фольклор с характерными для 
грузинско-мегрельского фольклора пер
сонажами. архитектоникой и стилисти
ческими деталями.

Сохранили лазы характерный для 
гурийцев и аджарцев головной убор и 
костюм («чакура»). Художником E. Е. 
Лансере описан «чрезвычайно интерес
ный танец лазов» (см. E. Е. Лансере: 
«Лето в Ангоре». Ленинград, 1925, 
стр. 54— 57, 30); судя но описанию 
и зарисовкам— это широко известный 
воинственный грузинский танец «хору- 
ми».

Акад. Н. Марр отметил в бытность 
евою в Лазистане «любопытпые моти
вы резьбы на дереве, орнаментацию 
внутри комнат, а также снаружи ста
рых амбаров для ореха и кукурузни
ков», указав при этом, что орнамента
ция эта повторяет мотивы декоратив
ной резьбы на камне в грузинской 
христианской архитектуре (см. Н. Марр: 
«Из поездки в Турепкии Лазистан». 
изд. АН, 1910, стр. 631).

В нашей этнографической литерату
ре (проф. Г. Читая) «лазский орна
мент»— понятие исключительной важно
сти в кругу аналогичных данных на
родного искусства других картвельских 
племён.

Современные лазы— с лазской речью 
и с сознанием своей этнографической 
самобытности —  незначительный оста
ток некогда значительного по величи
не, распространению и богатому исто
рическому прошлому этнического мас
сива.

Ещё до падения т. н. Трапезунт- 
ской империи (Транезунт был взят 
турками в 1461 г., спустя 8 лет пос
ле падения Константинополя) многие 
лазские районы были грецпзированы. 
Общность религии, отсутствие нено-

Ц И Т Е Л И  - К  А Л  А К И
Селение Цители-Калаки стало с не

давних пор основной базой разведчиков 
нефти, ведущих работы в районе Кав- 
тис-хеви. Это— большое, богатое и ста
ринное село, скорее напоминающее 
посёлок городского типа. Здесь много 
капитальных двухэтажных домов, много 
улиц, существуют торговые ряды. На 
всю Карталинию селение издавна сла
вилось своим мастеровым людом—плот
никами. шорниками, сапожниками, печ
никами*- кузнецами, мебельщиками, гон
чарами. Здесь всегда было много на
рода, своего и приезжего, всегда ца
рило весёлое и шумное оживление.

Обосновавшись в Цители-Калаки, 
нефтяники принесли с собой ещё боль
шее оживление, придали местной жиз
ни новый производственний ритм. Рано 
утром село будят автомобильные гуд
ки. Это нефтяники отправляются на 
работу, на буровые Автомашины кур
сируют между селением и буровыми 
целый день, перевозя то людей, то 
оборудование. Вечером приветливо за
жигаются огоньки в конторе и в кра
сном уголке нефтяников. Проводятся 
совещания производственного характе
ра, доклады и беседы на темы теку
щих политических кампаний. Телефон 
связывает селение с Тбилиси, и каж
дый день разведчики передают в трест 
«Грузнефть» итоги своей работы.

Всё больше и больше Цители-Калаки
живёт интересами борьбы за нефть. 
Номера буровых, имена руководителей и 
стахановцев разведки знает каждый, жи- 
хель села. Каждый производственный

успех разведчиков немедленно стано
вится известным всему селу.

О существовании нефти в этих краях 
было известно с давних времен. Об 
этом говорили и отдельные выходы 
жидкого горючего на поверхность. 
После нескольких лет полевых геоло
гических работ решено было начать 
разведочное бурение—сперва крелиус- 
ное, затем глубокое.* В  одной из кре- 
лиусных скважин с небольшой глубины 
была даже получена нефть— до 300 ки
лограммов в сутки.

Война помешала сразу же развернуть 
глубокое бурение, н только сейчас оно 
ведется всё с большим успехом. Буро
вая №  1 закончена и находится в ис
пытании, буровая №  2 достигла уже 
глубины почти в 1.300 метров, б  буро
вой №  5 с глубины примерно в 500 
метров был выброс нефтяного газа и 
появлялись плёнки нефти. Разведчики 
идут сейчас дальше, на новые глуби
ны. они ищут большую нефть. Перед 
ними стоит задача— изучить в смысле 
нефтеносности всю так называемую 
майкопскую геологическую свиту, а 
это значит— бурить на глубину не ме
нее 2.000 метров.

Уже несколько лет работает здесь 
геолог Вахтанг Сакваре чидзе, уроже
нец этих мест. Упорство и настойчи
вость, которые он проявляет в поисках 
нефти, давно снискали ему всеобщее 
уважение в Цители-Калаки, Кавтис-хе- 
ви и во всех окрестных сёлах. Сейчас 
т. Сакварелидзе—начальник нефтяной 
разведки. Работает с ним уже не 
горстка людей, как несколько лет на
зад, а коллектив почти в 200 человек. 
В  подавляющем большинстве своём это 
местные люди, вчерашние колхозники. 
Они охотно откликнулись на призыв

разведчиков нефти— стать в их ряды, 
помочь им в их трудном и большом 
деле.

Вот история молодого бурильщика 
Мосе Бериашвили. Он пришёл на неф
тяную разведку два года назад из се
ления Метехи. Попав в буровую, он
увлекся новым делом и решил изучить 
технику бурения. В  этом ему помог 
буровой мастер Тихон Куликов. Теперь 
Мосе Бериашвили — один из лучших 
бурильщиков на разведке, инициатор 
соревнования вахт в буровых. За вахту 
т. Бериашвили проходит нередко по
10— 15 метров, намного перекрывая за
дания. Недавно он обязался подгото
вить двух бурильщиков из молодых 
колхозников.

Таких молодых, быстро растущих 
производственников на разведке немало. 
Бурильщики Татанашвили, Маргишви- 
ли, Копадзе, Хитаридзе и другие— всё 
это вчерашние колхозники, перед ко
торыми сегодня всё шире открывается 
новый мир, увлекательный мир слож
ной нефтяной техники. Все они актив
но участвуют сейчас в борьбе за нед
ра, за нефть, живут яркой производ
ственно-политической жизнью.

...В центре селения Цители-Калаки 
в здании амбулатории находится изби
рательный участок, в котором развед
чики нефти, вместе с жителями села, 
будут участвовать в выборах в Вер
ховный Совет СССР. В  прошлые выбо
ры к избирательной урне здесь подхо
дили только сельские жители. Сейчас 
вместе с ними осуществят свое избира
тельное право и нефтяники, причем 
больше половины этих нефтяников бу
дет голосовать впервые: это 20-летний 
Мосе Бериашвили и десятки других, 
как он, вчерашних колхозников.

Разведчики нефти готовятся к этому 
знаменательному событию. В красном 
уголке нефтяников, в сельском агит
пункте, на буровых ежедневно прово
дятся беседы на темы избирательной 
кампании. Среди агитаторов—старший 
геолог Ш. Чубинидзе, дорежный тех
ник А. Мезурнов, начальник строитель
ного участка М. Ахвледиани и другие 
подготовленные, квалифицированные ра
ботники разведки. В ходе бесед, кото
рые проводили эти агитаторы, возникла 
у нефтяников идея ознаменовать пред
стоящие выборы в Верховный Совет 
СССР и 25-ю годовщину Советской 
Грузии новыми производственными ус
пехами. Разведчики Кавтис-хеви вы
ступили инициаторами социалистиче
ского соревнования нефтяных разведок 

'Грузин.
Итогом этого соревнования должна 

быть нефть. Она есть в недрах Гру
зии, и разведчики должны обнаружить 
её в больших промышленных масшта
бах. Разведчики Кавтис-хеви хотят до
биться этого первыми.

Кавтис-хеви, Цители-^влаки 4и осо
бенно окрестные села Ноете, Метели, 
Эрта-Цмннда и другие— это всё исто
рические места, связанные с именем 
Георгия Саакадзе. Земля здесь бога
тая, щедрая. Широко раскинулась на 
ней фруктовые сады и свекловичные 
плантации. Широко славится цемент 
Каспского завода, карьеры которого 
расположены рядом с разведочными 
буровыми. Нефть —  она должна быть 
и будет найдена энергичными развед
чиками— ещё более, возвеличит славу 
этого чудесного уголка Грузии.

Н. Н О ВИ Ц КИ Й .
(Спец. корр. «Зари Востока»).

средственной связи с Грузией, раздроб
ленной и обессиленной со времён мон
гольского нашествия, способствовали 
процессу ассимиляции лазов с грека
ми. С конца XV столетия начинается 
жестокий процесс отуречивания лазов.

С полным учётом этих процессов 
известный армянский лингвист Р. Ача- 
рян, ныне действительный член Акаде
мии наук Армянской ССР, в работе 
«Очерк лазского языка», опубликован
ной на французском языке в 1897 г., 
пишет: «Страна лазов или Лазистан
наховится на юго-западе Кавказа меж
ду Чёрным морем и большой иепью гор. 
Зигана; она (страна лазов) начинается 
у Батума и продолжается до Платаны. 
Лазы-христпапе зависят от греческого 
патриарха в Константинополе. Они за
нимают западную часть Лазпстана, от 
Платаны к востоку до Трапевупта и к 
югу от Трапезунта до Гюмютпхапэ... 
Лазы-магометане или собственно лазы 
занимают восточную часть Лазистана, 
от окрестностей Трапезунта до Батума... 
В Атине, Архаве, Випе. Хопа говоцят 
на разных лазекпх диалектах... Вос
точные диалекты —  наиболее чистые, 
по мере продвижения на запад влия
ние турецкого языка более .значитель
но» (см. H. Adjarian: «Etude sur 
la langue laze»— p журнале Париж
ского Лингвистического .̂ Общества: 
Mémoires de la Société de L in 
guistique de Paris, т. X, вьгп. 2 
(1897), erp. 145. Подчеркнуто на
ми.— A. Ч.).

В работе историка и географа Ва- 
хутати «Описание грузинского цар
ства», датированной 1745 годом, про 
Лазистан сказано: «Чанети, ньгне на
зываемая также Лазией, простирается 
по побережью Черного моря от Гонии 
до пределов Трапезунта; по вероиспо
веданию ныне уже мусульмане; встре
чается лишь ничтожпая часть хри
стиан» (стр. 142).

К 1615 году относятся весьма цен
ные сведения о методах отуречивания 
лазов, сообщаемые в отчёте итальян
ского миссионера Луп Гранжпе, пос
ланном генералу ордена иезуитов Кло
ду Аквавива. Повествуя о длительной 
вынужденной остановке, по пути в 
Западную Грузию, у Ризэ, Л. Гранжне 
пишет:

«Местечко Риза... находится в страпе 
Лазии, которая простирается от Трапе
зунта до Грузии. По в части, которая 
ближе к Трапезунту, говорят по-гре
чески; в той, которая ближе к Грузии, 
говорят вообще па языке Мшггрелии... 
Они переходят мало-ото-малу в маго
метанство; обыкновенно те, которые 
уже в летах, перенося почти что 
невыносимый гнёт из-за того, что ис
поведуют христианскую религию, же
лая избавиться от налогов, которыми 
их отягощают, переходят на сторону 
турок; что касается детей, то родители 
подвергают их обрезанию, чтобы опи 
были освобождспы от всех податей и 
налогов; опи стараются, чтобы хри
стианские девушки выходили за япы- 
чар для сохранения жизни отцов и ма
терей» (см. Сборп. материалов по оиис. 
мести, и плем. Кавказа, т. 44. 1915 г., 
ч. Ill, стр. 38. Подчеркнуто пами. —
А. Ч.).

Ислам с его пресловутой формулой 
— «все мусульмане составляют один 
народ»— в принципе антинационален. 
Вот почему ни одна из религий, изве
стных в истории человечества, пе яв
ляла собою такой реальной угрозы су
ществованию малых народов, как ис
лам.

Приходится удивляться тому, как 
смогли лазы в условиях неимоверного 
гнёта вообще сохранить свою индиви
дуальность. Безусловно, немалую роль 
сыграл в этом пизкий культурный уро
вень угпетателей: турки превосходили 
лазов лишь численно, зпачительно 
уступая им в культурном отношении.

Исламизадия (или, что то же, тур- 
кизания) лазских районов была исхо
дом неравной борьбы лазов с порабо
тителями турками. Борьба эта. длилась 
долго. Она сохранилась в памяти на
родной так же, как и сознание о кров
ной связи лазов с грузинским народом.

Вот несколько отрывков из лазских 
сказаний, записанных проф. И. Кшт- 
шидзе в 1916 году в Лазистане. В 
одном из них рассказывается о том, 
что султан Селим после покорения 
Трапезунта блокировал лазские райо
ны. Три месила длилась неравная борь
ба. Истощив силы, лазы были выпуж-

Лвйствительный член Академии 
доктор филологических

д р п ы  капитулировать, по это была ка
питуляция на почётных условиях: 
турки обещали не трогать православ
ной религии лазов, н р  обременять их 
налогами. Три года, действительно, всё 
оставалось попрежнему; а затем насе
ление обложили данью, священников 
выслали, вместо них прислали мул.т 
из Амасии; школа превратилась в ору
дие мулл: ислампзапия началась с де
тей. Тогда собираются старейшины 
(вождём лазов, по рассказу, выступает 
Петро Хепиа. Фамилия Хациа и 
ньгпе известна в Мегрелии) и при
нимают меры самозащиты: землю
иноземном пе продавать: на тюрчан
ках пе жениться; ипзче«лишимся род
ной речи, исчезнет наш род. Пройдёт 
лет 50 и опять будем хлопотать, что
бы нам разрешили нашу школу иметь». 
«Султан не разрешил лазам»,— мелан
холически заключает сказитель, —  
«иметь свои школы. Когда в Турппп 
началось революционное движение 
(имеется в виду движение младотурок. 
— А. Ч.), султан обещал дать школы, 
по опять ничего не вышло...».

Иллюстрацией к рассказу об обе
щанной школе может служить сообще
ние акад. Н. Марра о лазе Фаик-эфен- 
ди, который в начале нашего столетия по
пытался «изобрести чанский (лазский) 
алфавит: его выслали и заточили в 
тюрьму, дом его был обыскан и все 
его работы и кпиги сожжены». («Пз 
поездки в Тур. Лазистан», изд. АН, 
1910, стр. 626).

А вот сказитель о «парском родни
ке» (по-лазски: «мала пкарп», ср.
груз, «мепис пкаро») как об'ясняет 
такое пазвание родника, находящегося 
недалеко от Хопа1 «От стариков слы
хал, что в старину нашп предки были 
мегрелы и до Старого Трапезунта стра
на находилась в руках парипы Тама
ры В честь её и назван родник»...

По друтому же преданию, бежавшие 
от султана Селима лазы спаслись в 
Грузии: «царица Тамара отвела им ме
сто и поселила»... Любопытный анахро
низм: бежавшие от султана Селима не 
смогли бы обратиться за покровитель
ством к парине Тамаре (три века раз
деляют их); но при всём анахронизме 
это предание полно глубокого смысла: 
оно— яркое выражение неизменного тя
готения лазов к Грузии. В  прославлен
ной царице Тамаре видел« заступника 
народное сознание обездолеппых лазов.

Приведём ещё рассказ, записанный 
проф. П. Кипшидзе со слов одного лаза: 
«Лазы в деревнях готовятся к Новому 
году: всё приводят в порядок, вычи
тают, стирают, как пеоед Байрамом. 
Такого обычая пет гпт в Турции, ни в 
Аравии. Па мой вопрос: пат Новый
год начинается в марте, почему же мы 
готовимся к первому япваря?— бабуш
ка ответила: «наши предки были ме
грелы, потому и некоторые древние 
а даты и ныне соблюдаем» (см. проф. 
И. Кииппидзе «Чанские тексты», изд. 
Груз. фнл. АН ССР, 1939).

Характерны имена и фамилии ла
зов, всплывающие в рассказах о ста
рине: Туха (женское имяУ, Хепиа (фа
милия)... Пыне в Лазистане имепа все 
мусульманские, не осталось и старых 
лазских фамилий. По опи пе исчезли 
из памяти народной; лазы знают по 
преданию, что такой-то родом из Фа
милии Патарая, другой— Поракия, тре
тий— Ломидзе и т. д.

Живы среди лазов исторические пре
дания. жива лазская речь, сквозь века 
пронесённая лазским племенем, как 
символ его самобытности.

Ещё не погасло сознание, что лаз, 
хотя и мусульманин, но не турок. Не 
погасло это сознание, несмотря на всю 
тяжесть угнетения, испытываемого ла
зами на протяжении четырёх с лиш
ним веков, несмотря на все старания 
угнетателей туркизировать их. По же
стокость гнёта изо дня в день усили
вается; всё больше вытесняется лаз
ская речь: всё меньше становится лаз
ских районов.

История не простила бы нам, если 
бы мы оказались безучастными зри
телями того, как тает.на наших гла
зах одно из картвельских племён с бо
гатым историческим прошлым, с пора
зительной силой устойчивости в борь
бе за существование.

Историческая несправедливость долж
на быть исправлена. Естественное ме
сто лазов— в родной среде единокров
ных картвельских племён.
наук Грузинской ССР, 

наук, профессор АРН. ЧИК0БАВА. t

Повысить темпы перекопки 
чайных плантаций

СУХУМИ. (По телефону от нашего 
корр.). Осенне - зимняя перекопка—  
важнейшая работа в комплексе агро
технических мероприятий по уходу за 
чайными плантациями. Срок завер
шения этой работы подходит к концу, 
однако в Абхазии пока ещё перекопа
на незначительная часть чайных 
плантаций.

Особенно отстаёт Гудаутский район. 
Здесь план осенне - зимней перекоп
ки к 10 декабря был выполнен всего 
на 1,6 процента. Медленно идёт пере
копка в Очамчирском, Гульршгагском, 
Гальеком и Сухумском районах. В 
колхозах Очамчирского района пз 
1.900 гектаров перекопаны всего 285. 
Крупнейшим чаеводческим хозяйством

района является колхоз имени Бери 
селения Кочари. Перекопка плапта 
пий в этом колхозе проведена на пло 
щади 6,5 гектара вместо 140 гекта 
ров по плану. В колхозе имен:
Сталина перекопка по сути дела толь 
ко начата и проведена всего на пло 
щади 2 гектара из 119 гектаров
предусмотренных плапом.

Медлят с перекопкой чайных плап- 
таций и колхозы Сухумского района 
В сельскохозяйственной артели «При
мер» селения Ахалшени из 12 гекта 
ров перекопан только один гектар, ; 
в колхозах «Пскра революции» i
«Дружба» селения Гумиста к этой ра
боте ещё даже не приступали.

Н. И Щ ЕН К О ,

Производственные успехи демобилизованных
воинов

БОРЖОМИ. (Наш корр.). На Бор- 
жемском стекольном заводе работают 
25 демобилизованных воинов Красной 
Армии. Многие из них раньше работа
ли на заводе н после демобилизации 
вернулись на родное предприятие.

Заводские организации заботливо 
относятся к демобилизованным, помо
гают им стать квалифицированными 
рабочими и выдвинуться в ряды пере
довиков. Так, например, П. Чуткарл- 
швили и М. Голубовский до призыва 
в армию были подсобными рабочими.

Сейчас они овладели профессией арма 
турщика и выполняют нормы па 30' 
— 400 процентов. Па 130— 200 про 
центов выполняют задания укладчп 
бутылок А. Надирашвили, плотник 
П. Наумов и Г. Ревазшнвили и дру 
гие товарищи.

Участник Отечественной войн! 
Г. Ломидзе, награжденный тремя орде 
нами и двумя медалями, избран секре 
тарём заводской комсомольской орга- 
низании.

Г. СУ ПАТ АШ  В  ИЛ И,

\
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ПРОЦЕСС ГЛАВНЫХ НЕМЕЦКИХ ВОЕННЫХ ПРЕСТУПНИКОВ В НЮРНБЕРГЕ
Утреннее заседание 17 декабря

НЮРНБЕРГ, 17 декабря. (ТАСС). 
Открывая утреннее заседание Трибуна
ла 17 декабря, председатель Трибу
нала лорд Лоуренс сделал четыре за
явления.

В иервом своем заявлении лорд 
Лоуренс отметил, что в печати поя
вились интервью подсудимых, пере
данные прессе через посредство за
щитников. Трибунал считает это аб
солютно недопустимым и предпримет 
энергичные меры, чтобы предотвра
тить повторение подобных случаев.
Зашита предупреждается Трибуналом 
против попыток иовторить передачу 
интервью обвиняемых прессе. Защит
ники должны подчиняться установлен
ным уставом Трибунал! правилам, и 
они не должны использовать свои

получать продукты питания из во
сточных пространств. Наша задача за
ключается в том, чтобы включить 
русские продовольственные ресурсы в 
европейский план пртребленпя. Это 
вызовет, конечно, уничтожение про
мышленности, а также большого коли
чества населения».

Невозможно, заявляет обвинитель, 
охарактеризовать варварский план гер
манских фашистов в отношении рус
ского населения более ясно и более 
жестокими словами, чем это сделано 
в приведённом документе. Далее, в 
этом документе говорится, что внут
реннее потребление России должно 
быть снижено самыми решительными 
мерами. Таким образом, продолжает 
обвинитель, германские фашисты раз-

возможности для связи с подсудимыми 1 работали детальный план убийства
в побочных целях. Они должны под
ходить к осуществлению своей зада
чи с точки зрения пх профессиональ
ного долга. Трибунал считает, что все 
участники этого пропесса, имеющего 
историческое значение, должны пони
мать свою большую ответственность. 
Мировая пресса выполняет свой долг, 
когда она подробно сообщает мирово
му общественному мнению о ходе про
цесса, однако представители прессы 
тоже должны сознавать, что и они не
сут определённую ответственность.

Остальные заявления посвящены 
вопросам процессуального характера.

Вслед за тем слово получает пред
ставитель американского обвинения 
капитан Гаррис. Свою речь обвини
тель посвятил ограблению и германи
зации германскими Фашистами окку
пированных территорий Советского 
Союза. Те документы, которые мы 
сейчас представим, говорит Гаррис, 
докажут, во-первых, что немецкие за- 
говорщпки планировали вывезти в Гер_ 
манию все продукты питания и сырье
вые материалы с юга и юго-востока 
Советского Союза, вывезти всё сверх 
оставляемого на месте абсолютного 
минимума. Во-вторых, они намеренно 
и систематически организовывали го
лодную смерть миллионов русских. 
Фашисты планировали также система
тическое уничтожение промышленно
сти северных районов Советского Сою
за для того, чтобы остатки русского 
населения полностью зависели от Гер
мании. Они ' намеревались включить 
часть Галиппп и все балтийские 
страны в состав Германии и превра
тить Крым, области Поволжья и райо
ны вокруг Баку в германские коло
нии.

Затем обвинитель цитирует директи
ву, изданную подсудимым Герингом 
для так называемого экономического 
штаба на Востоке. Эта директива да
тирована июлем 1941 года. Согласно 
директиве, экономический штаб Вос
тока упгравлял вк'ей экономикой. До
кумент устанавливает ответственность 
подсудимого Геринга за ограбление Со
ветского Союза. Другой документ, да
тированный 23 мая 1941 г., Тг А  
составленный еще до вторжения в Со
ветский Союз, намечает экономиче
скую политику иа Востоке. В этом 
документе говорится: «Территории Со
ветского Союза, которые дают излиш
ки продукции, расположены в черно
земных районах, поэтому изоляция 
черноземных районов должна предо
ставить значительное количество зер
на в наше распоряжение. В оезульта- 
те можно наметить полное прекращение 
снабжения всей северной зоны, включая 
важные промышленные пентры— Мос
кву и Санкт-Петербург». Промышлсн-

миллионов невинных граждан. Это 
было преднамеренное убийство, кото
рое превосходит пределы человеческо
го понимания. Каждый подсудимый 
очень хорошо знал об этих целях, 
когда он совершал преступленпя, в 
которых теперь обвиняется.

Затем обвинитель цитирует совер
шенно секретный меморандум, состав
ленный подсудимым Борманом. Этот 
документ, датированный 17 июля 
1941 г., захвачен контрразведкой Сое
диненных Штатов. Документ представ
ляет собою запись о совещании, со
стоявшемся в ставке Гитлера 16 июля 
1941 г. Т1а совешапии присутство
вали Розенберг, Ламмерс, Кейтель, Ге- 
ринг и Борман. Этот документ рас
крывает планы гитлеровских заговор
щиков в отношении Советского Союза, 
а также гнусный обман мирового об
щественного мнения, который планиро
вали гитлеровцы. Выступивший па 
этом совещании Гитлер заявил: 
«Очень существенно скрыть наши пе
ли от всего мира. Важно, чтобы толь
ко мы сами знали, чего мы хотим. 
Наша задача никоим образом не долж
на осложняться опубликованием из
лишних деклараций. Такие деклара
ции были бы излишними, поскольку 
мы можем сделать все. когда мы име
ем силу. То, что мы говорим миру, 
должно определяться тактическими 
соображениями. Мы должны в данном 
случае поступать точно так ж р . как и 
в случае с Норвегией. Данией. Гол
ландией и Бельгией. В этих случаях 
мы также не говорили о наших по
лях. Надо продолжать поступать так 
же. Поэтому мьт снова будем подчер
кивать, что мы были вынуждены 
оккупировать эту страну, управлять 
ею и обеспечить безопасность опреде
лённых районов, что это было в ин
тересах самих жителей этих районов, 
дабы обеспечить для нпх порядок, 
продовольствие, возможность передви
жения и т. д. Мы должны говорить 
миру, что всё это делаем мы для этих 
жителей. Вместе с тем это не остано
вит нас в деле проведения таких 
мер, как расстрелы, выселения и т. д. 
Однако мы никого не хотим без не
обходимости делать пашпад врагами. 
Поэтому мы будем поступать так, как 
будто бы мы выполняем какую-то 
миссию. В то же время мы должны 
совершенно ясно сознавать, что мы 
никогда не покипем этой страны. По
этому наше поведение должно быть 
следующим: мы не должны делать
ничего такого, что помешает оконча
тельному урегулированию этого вопро
са, и готовиться к установлению но
вого порядка тайно, и, кроме того, 
должны подчёркивать, что мы являем
ся освободителями. Крым должен быть 
освобождён от всех иностранцев и

германизировать там населепие. Бал
тийское море должно стать внутрен
ним морем Германии. Нежелательные 
элементы должны .быть уничтожены. 
16 сентября 194 Г  года состоялось со
вещание, в котором участвовали Ге
ринг, Бакке, генерал Зейдель. генерал 
Нагель и другие На совешапии об
суждался вопрос об эксплоатапии ок
купированных Германией советских 
районов. В своём выступлении Геринг 
провозгласил следующий принцип 
снабжения: в первую очередь, раньше 
и больше других, должны снабжаться 
войска на фронте: во-вторых, войска 
на вражеской территории: в-третьих,
войска, расположенные внутри Гер
мании; в-четвёртых, гражданское на
селение Германии и только после это
го —  население оккупированных тер
риторий. -У t v.

В качестве доказательства вины об
виняемого Розенберга обвинитель цити
рует декрет Гитлера о назначении Розен
берга министром по делам оккупирован
ных восточных территорий. Кроме того, 
он цитирует речь Розенберга, в кото
рой последний заявляет, что главная 
задача заключается в том. чтобы
кормить германский народ. «Мы не
видим никаких оснований брать на 
себя какие-то обязательства и кор
мить русских лЮдей». В этой речи 
Розенберг также заявил, что правила 
Гаагской копвенпии, касающиеся ве
дения войны и управления оккупиро
ванной территорией, не применимы к 
СССР, поскольку СССР должен рас
сматриваться. как уничтоженная стра
на. Таким образом, Розенберг при
знает, что заговорщики нарушили Га
агскую конвенцию.

В доказательство того, что немец
кие промышленники и финансисты 
оказывали помощь Гиммлеру в осу
ществлении его программы эксплоата- 
иии и порабощения народов оккупи
рованных стран, обвинитель цитирует 
обнаруженное в Кельне в архивах 
бапкира барона Курта фон Шредера 
письмо к Гиммлеру. В этом письме
говорится: «Мой высокочтимый рейхс- 
фюрер, с огромной радостью я узнал 
о вашем назначении имперским мини
стром внутренних дел, и я использую 
эту возможность для того, чтобы вы
разить вам мои сердечные поздравле
ния по случаю занятия вами нового 
поста. В руководстве делами этого ми
нистерства нужна сейчас твёрдая ру
ка, и все, особенно ваши друзья, вос
приняли с величайшей радостью весть 
о том. что именно вас фюрер назначил 
на этот пост. Будьте уверены в том, 
что мы сделаем всё зависящее от нас 
для того, чтобы помочь вам. Я очень 
рад сообщить вам. что ваши .друзья 
снова решили в этом году предоста
вить в ваше распоряжение для «спе
циальных пелей» один миллион рейхс
марок. Точный список лип. участвую
щих в сборе этого фонда, я вам вско
ре вышлю Примите, пожалуйста, мои 
лучшие пожелания. а также пожела
ния моей семьи. Остаюсь прелаипьтй 
вам Хайль Гитлер! Ваш фон Шредер».

Это письмо датировано 27 августа 
1943 года. 21 сентября 1943 года

Шредер направил Гиммлеру новое пи
сьмо, в котором говорится: «Дорогой
рейхсфюрер, очень благодарю вас за 
любезное письмо от 14 этого месяпа, 
которое сделало меня счастливым. При 
сем я препровождаю вам список лиц, 
участвовавших в сборе фонда в один 
миллион марок в ваше распоряжение. 
Этот фонд собран кругом ваших дру
зей Мы были весьма рады оказать 
вам некоторую помощь в выполнении 
ваших специальных задач. Посылаем 
вам. дорогой рейхсфюрер, выражение 
пожелания счастья. Остаюсь предан
ный вам. Хайль Гитлер! Шредер».

К письму Шредера приложен спи
сок германских промышленников, ко
торые внесли деньги в фонд Гиммле
ра. Этот список не был на суде за
читан обвинителем. В списке перечис
лены следующие имена: Бингель —  
владелеп «Сименс - Шукверт Вер
ке» —  100 тысяч марок. Флик —  
владелец Средне-германского стально
го треста —  100 тысяч марон, госу
дарственный советник Гельферих —  
Германо-Американское нефтяное обще
ство, Раше— из Дрезденского банка,
Рейнтардт— из Коммерческого банка в 
Берлине. Шредер 
рок и другие.

После перерыва председатель Три
бунала Лоуренс предоставляет слово
представителю американского обвине
ния полковнику Стори, который по
свящает свою речь приведению дока
зательств. относящихся к преступ
лениям руководящего состава гитле
ровской партии. Гитлеровская партия,
говорит он. была движущей силой
общего заговора. Её руководящий со
став ответственен за планирование и 
осуществление преступлений против 
мира и человечности. Ответственность 
членов руководящего состава фашист
ской партии более велика, чем вина 
армии их последователей, которой они 
руководили. Обвинитель подробно 
останавливается на структуре гитле
ровской партии. Эта структура была 
пирамидальной. Во главе гитлеровской 
партии стоял «фюрер». Ему подчиня
лись рейхслейтеры. Из числа подсу
димых рейхслейтерамп были: Розен
берг, ПТпрах, Фрик. Борман. Франк, а 
также покончивший с собой Лей. Кро
ме того, было 40 гаулейтеров. Гит
леровская заграничная организация 
рассматривалась как «rav». Таким об
разом. насчитывалось 41 «гау». На
считывалось 808 крейслейтеров. 
28.376 ортегруппрнлейтеров. 89.378 
пелленлейтеров и 463.048 блоклейте- 
ров Таким образом, вся Германия была 
покрыта сетью фашистских лидеров, 
которые следили за каждым шагом на
селения.

Обвинитель тегирует официальные 
гитлеровские издания, в которых опре
делялись задачи гитлеровских чинов
ников разного ранта. Он питирует 
также выдержки из устава гитлеров
ской партии и официальные высказы
вания гитлеровце® о задачах гитле
ровской партии. Эти питаты доказы
вают преступный характер гитлеров
ской организации.

Па этом утреннее заседапие Трибу
нала 17 декабря заканчивается.

Маршал Тито о югославо-итальянских
отношениях

БЕЛГРАД, 18 декабря. (ТАСС). Га
зеты «Борба» и «Политика» опубли
ковали вчера статью Маршала Тито 
под заголовком: «Что необходимо для 
установления нормальных отношений 
между Югославией и Италией и что 
этому мешает».

«В течение известного времени, —  
указывает Тито, —  итальянское пра
вительство пытается через великих 
союзников повлиять на Югославию с 
тем, чтобы она 7став>вила с Италией 
нормальные отношения, т. е., чтобы 
она, Югославия, признала нынешнее 
положение, прежде чем Италия при
знает ушерб, причинённый Югославии. 
Эти попытки имеют известную тен
денцию, а именно —  показать перед 
внешним миром, что нынешняя новая 
Югославия придерживается неприми
римой позипии и отвергает сотрудни
чество с Италией. В действительности 
яге мы первые пытались установить 
прямой контакт с итальянским пра
вительством, но итальянские ответ
ственные круги выдвинули неприем
лемые. условия перед нашим предста- 

100 тысяч ма- вителем при союзной комиссии в Пта- 
I лии, который имел задачу сначала не

официально проверить возможность 
прямых переговоров между Италией н 
Югославией. Разумеется, такое требо
вание официальных итальянских кру
гов абсурдно, ибо побеждённая страна 
не может диктовать сгранс-побели- 
тельнипе условия переговоров об ус
тановлении нормальных отношений, а 
как раз наоборот.

Далее, Италия до сих пор. т. е. 
после её капитуляции, не сделала ни 
одного миролюбивого жеста и не 
проявила доброй воли признать, что 
она была агрессором, а её армия —  
оккупационной, признать огромный 
ушерб, который нанесла итальянская 
оккупационная армия, признать спра
ведливость югославских территориаль
ных требований. Наоборот, Югославия, 
т. е. её народы, находят в большей 
части итальянской печати, в том чи
сле и официальной, непрестанную бе
шеную враждебную кампанию против 
новой Югославии».

Тито квалифицирует как странные 
и смешные попытки итальянских офи
циальных кругов всю вину за войну

Вечернее заседание 17 декабря

ность, говорится далее в этом доку- i должен быть заселён только немцами.
менте, может быть сохранена только 
в некоторых плодородных районах. 
Германия не заинтересована в поддер
жании производительных сил этой 
территории, за исключением необхо
димости снабжать продуктами пита
ния расположенные там немецкие вой
ска. Населепие этих районов, особенно 
городское население, должно быть го
тово к тому, чтобы встретиться с 
самым настоящим голодом. Нужно бу
дет вывозить население отсюда в Си
бирь. ’ Германия извлечет необходимую 
ей пользу только в том случае, если 
она будет действовать быстро и су
меет захватить все продукты, необхо
димые для Германии. Необходимо не
медленно захватить скот и передать 
его армии, а также вывозить его в 
Германию. Поскольку никаких кормов 
не будет, рогатый скот и свиньи ис
чезнут в ближайшем будущем. Если 
немцы все это не захватят для себя, 
то в самое ближайшее время населе
ние использует скот, и Германия не 
получит никакой пользы.

Далее в документе говорится: «По 
требованию фюрера нормы мяса долж
ны быть снижены уже к осепи, а 
снабжение пемцев должно быть уве
личено. Это можно осуществить путём 
самого жестокого и решительного за
хвата поголовья скота в России, в 
особенности в районах, которые удоб
ны для транспортировки этого скота 
в Германию. В будущем Южная Рос
сия должна повернуться лицом к Ев
ропе. Излишки продуктов пптапия опа 
должна обменять па потребные про
дукты в Германии и в Европе. Мы 
должны ускорить возвращение к при
митивному сельскому хозяйству в 
России. Многие десятки миллионов 
людей в этом райопе умрут или дол
жны будут выехать в Сибирь. Всякие 
попытки спасти население от смерти 
и от голода путём импорта из черно
земных районов невозможны, потому 
что все должно быть вывезено в Ев
ропу. Такой вывоз продуктов с юга 
на север России спизил бы военную 
мощь Германии. Это должно быть яс
но и четко нопято. Продовольственное 
положение Германии на третьем году 
войны требует, чтобы спабжепие воору- 
жёпных сил Гермлппп происходило пе 
за счёт германских территорий пли 
территорий, включенных в Германию. 
Это означает, что одна трёть воору
жённых сил должна полпостыо снаб
жаться за счёт Французских поставок, 
а остальные дяе трети, а можег быть 
и немного больше, имея в визу еегод-

Бывшая австрийская часть Галиции 
должна стать гермапской территорией. 
Наши теперешние отпошения с Румы
нией достаточно хороши, однако никто 
пе знает, как опи сложатся в буду
щем. Это мы должны принять во 
внимание и в соответствии с этим 
наметить паши границы. Ничто не 
должно зависеть от доброй воли дру
гих народов. Мы должпы устраивать 
наши отношения с Румынией в соот
ветствии с этим принципом. В соот
ветствии с этим принципом мы долж
ны отрезать гигантский кусок пирога 
согласно нашим потребностям и для 
того, чтобы мы были в состоянии: во- 
первых, господствовать, во-вторых, 
управлять и в-третьих, эксплуатиро
вать. Русские начинают сейчас пар
тизанскую войну в тылу пашей линии 
фронта. Эта партизанская война име
ет пекоторое преимущество для нас. 
Опа дает нам возможность уничто
жить всякого, кто сопротивляется 
нам. Должпы быть осуществлены сле
дующие принципы: никогда больше не 
должна существовать возможность для 
создапия какой-либо военной силы за
паднее Урала. Эта цель должна быть 
осуществлена, даже если для ее дости
жения потребуется воевать сто лет. 
Каждый преемник фюрера должен 
знать: безопасность пашей Империи 
будет обеспечена только в том случая, 
если не будет существовать никакой 
чужеземной военной мощи западнее 
Урала. Только Германия принимает 
на себя задачу защиты этого района 
от всех возможных опасностей. Нашим 
железным принципом является: никто, 
кроме немцев, не имеет права носить 
оружия».

Далее в записи говорится: «Фюрер 
подчёркивает, что все балтийские стра
ны должпы быть включены в Герма
нию. В то же время Крым, включая 
значительную часть территории, рас
положенной севернее Крыма, также 
должен быть об’явлен гермапской тер
риторией.̂  Этот район должен быть на
столько большим, насколько это воз
можно». «Фюрер подчёркивает далее, 
что волжская колония также должна 
быть включена в состав германской 
империи,также район вокруг Баку. 
Последний район должен стать гепман- 
ской концессией (военной колонией!)».

Далее обвинитель питирует инструк
цию̂  Розенберга для рсйхскочиссаров в 
прибалтийских странах н Белоруссии.
В э̂той директиве говорится, что 
рейхскомиссары должны создать из

нятппюю численность армии, должны этих стран германский протекторат и

НЮРНБЕРГ, 17 декабря. (ТАСС). Па 
вечернем заседании Трибунала пред
ставитель американского обвинения 
полковник Стори продолжал предста
вление Трибуналу документов о гитле
ровской верхушке.

Организационной основой гитлеров
ской партии, говорит он, был принцип 
«фюрерства», на котором было по
строено все руководство германским 
государством сверху донизу. Утвержда
лось, что народ не может управлять 
сам собой, им должен управлять чело
век, который прошел гитлеровскую 
школу руководства. Только такой че
ловек имел право занимать руководящие 
посты. Гитлеровская верхушка образо
вала касту носителей власти (хохайтс- 
трегеров), представлявших гитлеров
скую партию в той области, пад ко
торой опи властвовали. Носитель вла
сти обязан был наблюдать за всем, что 
происходило в его области. Носитель 
власти имел право использовать орга
низации гитлеровской партии, а также 
штурмовые отряды, гитлеровскую мо
лодежь, эсэсовские и другие органи
зации для проведения необходимых ме
роприятий.

Переходя к фактическим данны-м о 
руководстве гитлеровской партией, пол
ковник Стори говорит, что общее число 
руководящих гитлеровцев в Германии 
составляло около 700 тысяч человек, 
причем если бы в эту группу вклю
чить всех функционеров партии, то 
числепность этой группы достигла бы 
двух миллионов человек.

Апализируя далее построение и дея
тельность руководящего состава гитле
ровской партии, обвинитель говорит, 
что вся гитлеровская верхушка яв
ляется участницей заговора.

Руководство этой партии целиком 
подчинило себе германское государ
ство, превратив его в орудие своих 
преступлений. Руководящий состав гит
леровской партии виновен в заговоре 
против мира, в подготовке п развязы
вании агрессивной войны, во всех воен
ных пр. туплепиях и преступлениях 
против человечности.

Конкретизируя содержание престу
плений, совершенных руководством гит
леровской партии, полковник Стори 
указывает на то, что гитлеровские гла
вари виновны в разжигании антисеми

тизма в стране, в орган из ан и и еврей
ских погромов, в арестах и убийствах 
тысяч и тысяч ни в чем не повин
ных евреев.

Далее прокурор заявляет, что ру
ководящий состав гитлеровце® отве
чает за организацию убийства летчи
ке® союзных наций, чьи самолеты бы
ли сбиты над немецкой территорией. 
0.1 цитирует приказ Гитлера от 10 ав
густа 1943 года полиции ни в коем 
случае «не вмешиваться в ра'шраву 
населения» с летчиками, совершивши
ми посадку на парашютах.

Подытоживая эту часть своей обви
нительной речи, полковник Стори заяв
ляет, что гитлеровская верхушка гру
бо нарушила Женевскую конвенцию об 
обращении с военнопленными.

Преступления фашистской верхушки 
были поистине многообразными. Обви
нитель отмечает, что гитлеровцы не 
только разгромили профсоюзы, но и 
захватили все их имущество. Он при
водит письмо Розенберга Борману, в 
котором говорится, что гаулейтеры не 
только не должны мешать конфиска
ции профсоюзного имущества, но обя
заны возглавить это дело.

Обвинитель подчеркивает особую от
ветственность верхушки гитлеровской 
партии из числа так называемых 
ргйхслейтеров и гаулейтеров.

Парушение законности было у гит
леровцев системой. Обвинитель приво
дит документ, показывающий, что гит
леровское министерство юстиции име
ло специальное соглашение с полици
ей, разрешающее полиции пе заботить
ся о соблюдении законности. 5 ноября 
1943 года было издано распоряжение 
о том, что нормы закона совершенно 
неприменимы при рассмотрении дел 
поляков, русских, украинцев и других 
уроженцев восточных территорий.

Далее обвинитель остана/вливается 
на борьбе гитлеровской верхушки про
тив церкви и священнослужителей.

Многочисленными документами об
винитель показывает, что гитлеровцы 
нападали на церкви, громили и гра
били священнослужителей в оккупиро
ванных странах, загоняли пх в кон
центрационные лагери, морили голодом 
и избивали.

Па этом вечернее заседание закры
вается.

и различные преступления ев*лить 
только на Муссолини и нескольких 
его ближайших пособников «Не 
только Муссолини, —  пишет автор 
статьи. —  но и тысячи тех, кто се
годня находится у власти или возле 
власти, ответственны за то. что сде
лала итальянская оккупационная ар
мия. Тамошние господа, наверное, воз
мутятся таким утверждением, но пусть 
они ответят, сколько до сегодняшнего 
дня наказано людей, ответственных за 
все эти преступления Обходят не 
только статья Московского соглаше
ния о выдаче, военных преступников 
тем странам, в которых они совершали 
с зон преступления, но даже не при
влекают к ответственности тех. кто 
виновен перед самим итальянским на
родом».

Касаясь утверждений итальянской 
печати о том, что югославские вой
ска будто бы интернировали на тер- 
риторнп Юлийской Крайны, оккупи
рованной союзниками, тысячи италь
янцев. Тпто заявляет, что «эти обви
нения абсолютно тенденциозны и не 
отвечают действительности».
. «Что это означает? —  спрашивает 
Тито. —  Это значит, что некоторых 
лип. находящихся у власти в Италии 
и пользующихся известной поддержкой 
извне, не интересуют хорошие отно
шения с. Югославией. Это значит, что 
известные ответственные лица в Ита
лии —  их вероятно большинство —  
хотят такими непозволительными сред
ствами и измышлениями избежать 
обязанностей, которые имеет Италия 
в отношении Югославии как страны, 
явившейся жертвой агрессора.

Хочет ли Югославия хороших отно
шений с Италией? Да. хочет. Но при 
каких условиях? При условии, если 
итальянское правительство честно при
знает, что Югославия была жертвой 
захватнического пападенпя со стороны 
Италии, независимо от М у с с о л и н и  или  
от кого-либо другого. Ибо это— истори
ческий факт. Во-вторых, если пра
вительство признает огромные жертвы 
н ушерб, которые понесла Югославия 
во время оккупапии страны итальян
скими войсками. В-третьих, если Ита
лия признает справедливость террито
риальных требований Югославии».

Заявление Трумэна об американской 
политике по отношению к Китаю

ВАШИНГТОН, 15 декабря. (ТАСС). 
Белый Дом оиубликовал заявление 
Трумэна, в котором излагается амери
канская политика по отношению к 
Китаю.

В заявлении говорится, что хотя 
американское правительство придержи
вается принципа, что ответствен
ность за руководство внутренними 
делами лежит на суверенных странах, 
однако «для интересов Соединенных 
Штатов и всех других Об’единенных 
наций жизненно важно, чтобы парод 
Китая не утгустил ни одной возмож
ности быстро урегулировать свои вну
тренние расхождения путем мирных 
переговоров».

Американское правительство счи
тает важным: во-первых, прекраще
ние военных действий между враж
дующими китайскими вооружёнными 
силами для завершения возвращения 
всего Китая под эффективный кон
троль самих китайцев, причем преду
сматривается и немедленная эвакуация 
японских войск. Во-вторых, чтобы 
был созван национальный с’езд пред
ставителей основных политических 
элементов для скорейшего урегулиро
вания внутренней борьбы —  урегу
лирования, которое приведёт к об’еди- 
нению Китая.

Отметив, что американская морская 
пехота находится в Северном Китае, 
Трумэн продолжает: «Соединенные
Штаты признают и будут продолжать 
признавать национальное правитель
ство Китая и сотрудничать с ним в 
международных делах и особенно в 
деле искоренения японского влияния
в Китае». ......

«Соединенные Штаты, —  говорится 
далее в заявлении, —  сознают, что 
нынешнее национальное правительст
во Китая представляет собой «одно
партийное правительство», и считают,' 
пто для содействия миру, единству я 
демократической реорганизации Китая 
база этого правительства должна бы 
быть расширена и в пего включены дру
гие политические элементы страны. По
этому Соединенные Штаты настойчиво 
рекомендуют созвать национальный 
с’езд представителей основных поли
тических элементов страны, чтобы до-* 
говориться о таком устройстве, кото
рое предоставит этим элементам спра
ведливое и эффективное представи
тельство в китайском национальном 
правительстве».

••••••••••
Ответственный редан тон .

В. ГРИГОРЬЯН.

Доклады и лекции
О  — .... . .V

*  Сегодня, в 8 часов вечера, в городском 
парткабинете Т К  К П (б ) Грузии им. Л . Кецховели 
состоится лекция тов. Сулеймана на тему: «М еж 
дународное положение С С С Р» . Билеты можно по
лучить в библиотеке парткабинета с  9 часов утра 
до 11 часов вечера.

*  Сегодня, в  8 часов вечера, в  городском 
парткабинете Т К  К П (б ) Грузин им. Л . Кецховели 
тов. Мревлишвили проводит индивидуальную кон
сультацию по вопросам Советской Конституции и 
Положению о выборах.

Б О Л Ь Ш О Й  З А Л  Г Р У З Ф И Л А Р М О Н И И  
(Грибоедовская, 8)

20. 21, 22. 23 декабря 
Г  * с т р о л  и 

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  Д Ж А З А  А Р М Е Н И И  
под художественным руководством засл. 

деятеля искусств композитора 
Артемия А й в а з я н а .

Начало в  8 ч. 30 м. вечера. 
___________ Билеты продаются.

L ^ T k n , »  rp“ Z  r PÄ. S S L  " Г  Г° С ^ СТВ ™ Ы ^ Л Р М Я Н С к „ П  ТЕАТР

21, 22 и 23 декабря
водит в  парткабинете Молотовского райкома заня
тия семинара для руководителей агитколлективов 
на тему: «Ленинско-сталинское учение о государ
стве». Семинаром иа груз. яз. руководит тов. 
Талахадзе, иа русск. яз.— тов. Гарибашвили.

Г О С . Д Р А М . Т Е А Т Р  им. А . С . Г Р И Б О Е Д О В А
20, 21, 29 и 30 декабря дн. и веч.

л и с и ч к и
22, 23 декабря дн. и веч.

Т А К  И Б У Д Е Т  
25 декабря

Л Е С  
Начало утрея. спектаклей в 12 час. дня 

вечери.— в 8 час. вечера.

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  А Р М Я Н С К И Й  Т Е А Т Р  
(пл. Шаумяна. 81.

20 декабря— Б О Л Ь Ш А Я  С В А Д Ь Б А  
Начало веч. спектаклей в  8 час. веч.. 

Касса открыта с  10 ч. утра до 2 ч. дня 

в  с  8 ч. до 9 ч. веч.

Т Б И Л И С С К И Й  Г О С Ц И Р К  
пл. Героев Советского Союза. Тел. 3-55-27. 

Сегодня в ежедневно 
Вечера юмора и смеха при участии популярного 

комика, артиста Латвийской С С Р  
« Л Е А Н Д Р О »  (А . К . Шлискевич) 

и артиста аирка Д . А . Зверева, 
а также артистов П. Л . Лаврова. Д . А. 
Ермолинского, Сержа (А . К . Шестопалоа), 
I I .  А . Кваскова, И. Карпи, Р . А . Пашунской. 
В  воскресенье— 2 дневных представления по 
полной вечерней программе с  участием всей 

труппы цирка.
Начало 1-го— в 1 ч. дня.

« 2-го— в 3 ч. дня.
Кассы  на дневные представления открыты 

с 11 часов утра.
Начало вечерн. представления в 8 ч. 30 м. веч. 

Режиссер-инспектор П . П . К  в а с к о в.

П р е м ь е р а  
А.  О с т р о в с к и й .  Г Р О З А .

Драма в 5 действиях. 
Постановка А . С . Григорьяна. 
Художник Р . Г .  Налбандян. 

Режиссер-ассистент Г . А . Умикян. 
Начало веч. спектаклей в 8 час. веч., 

дневных— в 12 ч. дня.
Касса открыта с 10 ч. утра до 2 ч. дня 

и с 5 ч. до 9 ч. веч.

К  С В Е Д Е Н И Ю  П О Д П И С Ч И К О В  
Н А  IV  И З Д А Н И Е  С О Ч И Н Е Н И И  

В . И . Л Е Н И Н А .
С  10 декабря 1945 г. до 1 января 1946 г. 

в г. Тбилиси в магазинах Книготоргового об’- 
единения государственных издательств Грузии 
«Сакцигни»— пр. Руставели. №  22. и Плеха
новский пр., №  98, а также в городах Ба 
туми, Кутаиси и Сухуми проводится перереги
страция подписчиков иа IV  изд. Сочинений 
В . И . Ленина.

При перерегистрации необходимо представить 
подписные квитанции и квитанции об оплате 
стоимости полученных томов.

Управление «Сакцигни».

О Т К Р Ы Т А  П О Д П И С К А  Н А  |9 4 ß  ГО Д  
на все центральные, республиканские, 

городские и районные 
Г А З Е Т Ы  я  Ж У Р Н А Л Ы .

Подписка принимается в  отделениях Сою з
печати, в райконторах я  отделениях связи.

Последний срок подписки на центральную 
печать— 20 декабря, а на местную печать— 
25 декабря.

Грузинское республиканское 
отделение Союзпечати.

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  
Т Е А Т Р  им. А. С . Г Р И Б О Е Д О В А  

Утренние спектакли к школьным каникулам 
30 декабря

Л И С И Ч К И  
2 и 9 января 

С А М О Л Е Т  О П А З Д Ы В А Е Т  НА  С У Т К И  
4 января

Т А К  И Б У Д Е Т  
6 января 1

Л И С И Ч К И  
Начало в 12 часов дня.

Открыта предварительная продажа билетов в 
кассе театра от 10 часов 30 м и н у т  утра 

до 8 часов 30 минут вечера.

Коллектив сотрудников управления треста 
«Грузнефть» извещает о смерти Артема Иорда- 

новнча Камладзе.

Семьи Джавелидзе, Миколайчик и Парулава 
извещают о смерти Герасима Авакумовича 
Джавелидзе. Вынос 20-ХП, в 4 часа дня, 

из кв.— ул. Кереселидзе, 7.
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